

OBSERVATORIO ELECTORAL

La nueva crisis interna del árbitro electoral

GABRIEL CORONA

EL 12 DE enero el consejo general del IEEM sesionó para aprobar el financiamiento público y privado anual de los partidos políticos, así como los topes de gastos de las precampañas iniciadas el sábado pasado. Pero la discusión central no se dio en torno a estos puntos, mediante los cuales se aprobaron grandes cantidades de dinero para las actividades partidistas.

EL DEBATE MÁS importante giró en torno a la adquisición de vehículos nuevos para varias consejerías, que ha generado fuertes críticas de la opinión pública. La consejera Paula Melgarejo inscribió el tópico como un asunto general disfrazado. Sin mencionarla por su nombre, reprochó a otra consejera, Karina Vaquera, sus declaraciones en torno a la compra, así como sus gastos en indemnizaciones laborales y peajes de 2021 y 2022, lo cual generó una agria discusión.

ESA CONFRONTACIÓN SO-LO es un reflejo del conflicto interno originado desde que el consejo general del INE designó como consejeras a las dos protagonistas del debate, y a

Patricia Lozano, para cubrir las cuotas de sus grupos de poder. Así cambió la composición existente hasta 2017 en el consejo general del IEEM (4 hombres-3 mujeres) a 2-5 en 2020 y a 1-6 en 2022, respectivamente.

EL INE NO procuró una integración de género más paritaria; tampoco una mayor combinación de juventud y experiencia. El promedio de edad de las consejeras al iniciar el concurso fue de 36 años. La mayoría contaba con una experiencia profesional limitada en ese momento. Solo el consejero contaba con 58 años al registrarse y había tenido un cargo de alta responsabilidad.

EL EQUILIBRIO PROFESIO-NAL tampoco fue atendido por el INE. A diferencia de la integración de 2014, donde solo cuatro consejeros del IEEM eran abogados, en 2017 la cifra creció a seis y así se mantuvo en 2022. Además, el INE tampoco procuró la representatividad regional. La mayoría de integrantes del consejo general del IEEM son del Valle de Toluca o viven ahí desde hace tiempo. El Valle de México está subrepresentado, a pesar de poseer la mayor de población del estado.

CON UNA COMPOSICIÓN así, no es sorprendente que la mayoría del consejo general del

IEEM haya renovado sus vehículos 2018, semi paralizados en la pandemia. Un caso contrario ocurrió en 2005. El consejo general adquirió vehículos nuevos, antes de ser destituido el 11 de mayo, después del escándalo de corrupción de Cartonera Plástica. El consejo general nombrado 13 días después decidió que era momento de parar los excesos y canceló esa compra. Solo se conservó uno porque la agencia no aceptó la devolución. Además, en 2007 devolvió al erario público 267 millones de pesos.

LA CUESTIÓN DE fondo en estos casos es su concepción del servicio público. La mayoría de integrantes del consejo general actual la percibe como un privilegio, no como un servicio. Por eso cualquier gasto les parece poco; los han normalizado. Forman parte de su vida cotidiana. Esa propensión al privilegio ha desatado una grave crisis al interior del IEEM que puede escalar más alto, agudizada por la inadecuada conducción de su presidenta.

ES OPORTUNO QUE en el IEEM reflexionen sobre el costo del aparato administrativo. No es posible que prevalezca el derroche de recursos financieros entre los servidores públicos. En el contexto actual, cuando otra vez en febrero se discutirán los alcances de la reforma electoral, es necesario ajustar los ingresos y prestaciones de las consejerías a lo que marca la ley, no a su vanidad.

La propaganda partidista ¿será constitucional o no será?

¿Nuestro sistema electoral permite que los partidos hagan uso de la imagen de los funcionarios públicos para promover sus intereses?

En días recientes, el TEPJF resolvió esta cuestión y la respuesta fue clara: no, en ninguna de sus formas.

Para comprender la decisión, hay que tener en cuenta que la Constitución prevé principios fundamentales que deben acatarse en todo momento, y que una de las principales funciones del juez constitucional es garantizar que todos los actos sometidos a su jurisdicción sean acordes con la misma.

Es por ello que a partir del principio constitucional de máxima protección a los derechos, la jurisdicción electoral ya ha establecido con anterioridad criterios respecto del contenido de la propaganda que todo partido político debe acatar.

Así, se ha dicho que no puede incluir a menores si con ello se arriesga su interés superior, que debe incluir subtítulos en beneficio de las personas con discapacidad auditiva o que no debe representar a quien no ha consentido aparecer en ella, en respeto a su honor y propia

imagen.

¿Señalar los límites de la propaganda es una forma de censurar la libre expresión partidista? No.

Con independencia de las regulaciones impuestas por el legislador, la libertad de expresión, en ningún caso, puede ejercerse en contra de principios constitucionales ni de derechos de terceros.

Ahora bien, **uno de los principios constitucionales fundamentales en el ámbito electoral, consiste en la prohibición de que el poder público y las personas que lo ostentan sean usados para influir políticamente.**

Con esto, se busca que las elecciones se desarrollen en condiciones de equidad y que estén libres de injerencias que pudieran afectar la libertad del sufragio.

En específico, **la Constitución prohíbe que cualquier funcionario público (particularmente si es el de más alto nivel), pueda participar o interferir en las contiendas electorales en modo alguno**, lo que implica que quienes ostentan tal carácter no pueden pedir el voto en favor de algún partido o candidatura, ni mucho menos hacer uso de recursos públicos o de la propaganda del

Estado para inclinar la balanza.

Si esto es así, entonces **esta interferencia tampoco puede materializarse a través de los actos de los partidos**, a quienes la legislación explícitamente les obliga a siempre respetar los valores democráticos.

En este sentido, **la Constitución prohíbe que la propaganda de los partidos (electoral, política, utilitaria, o cualquier otra) utilice la imagen de los funcionarios públicos para tratar de obtener alguna clase de provecho, ventaja o beneficio, ya sea que se represente en ilustraciones, dibujos, caricaturas, botargas, siluetas, muñecos o en cualquier otra fórmula.**

Al fijar este criterio, se buscó dotar de claridad a uno de los tantos límites implícitos que la Constitución impone a la propaganda y, con ello, brindar una respuesta ante la falta de regulación expresa de esta clase de situaciones, refinar el sistema normativo, otorgar certeza a los actores políticos y garantizar la integridad democrática de los comicios.

El silencio legislativo jamás se traducirá en permiso si con ello se atenta en contra de las finalidades del sistema.

De ahí que, en ningún caso, los huecos en la ley creados por las imprevisiones del legislador podrán ser utilizados por los partidos como atajos en la carrera electoral. Los jueces constitucionales electorales no podemos ser meros espectadores de las omisiones legislativas: nos toca estar a la altura de los tiempos, perfeccionar el sistema y cuidar que la pista sea pareja.

¿Todo lo que no está prohibido, está permitido? Sí, siempre y cuando sea acorde con la Constitución.

COLABORADOR INVITADO

Felipe de la Mata Pizaña

Magistrado del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación



“...la Constitución prohíbe que la propaganda de los partidos utilice la imagen de los funcionarios públicos para tratar de obtener alguna clase de provecho”

“...se buscó dotar de claridad a uno de los tantos límites implícitos que la Constitución impone a la propaganda y, con ello, brindar una respuesta ante la falta de regulación”

Jalón de orejas a Va por México

ESTABO CAES MÍA

JUAN M. DE ANDA



estaborcaesmia20014@gmail.com // @JuanMDeAnda

Los dirigentes de PRI-PAN-PRD, Alejandro Moreno, Marko Cortés y Jesús Zambrano, respectivamente, acusaron recibo del reproche que les hizo el empresario y fundador de Unid@s y Sí por México, Gustavo de Hoyos, al reclamarles que no hayan tomado en cuenta a la sociedad civil para elegir a los candidatos a los procesos electorales del próximo 4 de junio en los estados de México y Coahuila, por lo que esta misma semana los líderes de Va por México se reunirán con el también extitular de la Coparmex.

Y es que no fue de gratis el enojo de Gustavo de Hoyos, pues precisamente él fue uno de los grandes impulsores de la alianza y de nueva cuenta, como es su costumbre, los políticos hicieron su acuerdo entre ellos y se olvidaron de sumar a los representantes de lo que el empresario ha llamado el gigante silencioso: la sociedad civil.

En un artículo publicado en el periódico *Reforma* el fin de semana, de Hoyos señala que “los acuerdos anunciados (por PRI-PAN-PRD) no han planteado la posibilidad de que los ciudadanos sin militancia partidaria y las organizaciones que los aglutinan, participen de forma determinante para la definición de candidaturas y sus miembros puedan ser postulados (...) los partidos opositores deben entender que no van a ganarle a Morena de espaldas a la sociedad”.

La reacción de la oposición llegó casi de inmediato y quien se pronunció fue Marko

Cortés, al asegurar que el PAN conducirá procesos abiertos, transparentes y democráticos para elegir a los candidatos, tanto a la Presidencia como a la jefatura de Gobierno de la Ciudad de México, no solo provenientes de los partidos sino de la sociedad civil.

Habrà que esperar la conclusión de la reunión de esta semana para saber por donde transitará Va por México, porque una cosa es lo que se dice en este momento, al calor de la euforia por haber reagrupado a la alianza opositora y otra muy distinta la realidad que se vivirá, en unos meses, una vez que comience el proceso para elegir a los abandonados rumbo al 2024; es ahí donde se verá la altura de miras de los líderes políticos de la oposición o si de nueva cuenta impondrán a los mismos de siempre; de ocurrir esto último, estarían firmando su derrota y sería tan estrepitosa que no podrán ponerse en pie en varios años.

EN PUERTA CAMBIOS IMPORTANTES EN CANACINTRA

Canacintra, la otrora Cámara Industrial más poderosa e influyente de América Latina, enfrentará en los próximos días una verdadera revolución para ser rescatada de la profunda crisis financiera y la división interna que arrastra.

Ante la falta de respuesta de su actual presidente, José Antonio Centeno, para mejorar la situación y, por el contrario, debido a que propició fuertes divisiones al interior del organismo, tres candidatos se registraron ya para pelearle la posición en el mes de marzo, siendo el empresario José Manuel Sánchez Carranco quien luce como el más fuerte para sucederlo, por su experiencia, buenas relaciones y sobre todo, verdaderas ganas para unir y revivir a Canacintra como la gran cámara que fue.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.

TEMPLO MAYOR

F. BARTOLOMÉ



RECONOCIDO como un experto oftalmólogo, el rector **Enrique Graue** está viendo más allá de lo evidente en lo que se refiere al caso de la tesis plagiada de la ministra **Yasmín Esquivel Mossa**. Es decir, su aparente falta de decisión es una decisión de mucha trascendencia para la **UNAM**.

Y ES QUE en noviembre de este año se elegirá al nuevo rector y, evidentemente, ni Graue ni la comunidad universitaria quieren que el gobierno federal meta las manotas en el proceso. Para nadie es secreto que **Andrés Manuel López Obrador** desde el inicio de su sexenio ha tenido en la mira a la **UNAM**; queriendo quitarle autonomía y sumándola al culto de "la transformación".

AHORA QUE le devolvieron el expediente, haga lo que haga el rector seguramente le lloverán críticas. No obstante, como si se tratara de un trasplante de córnea, tendrá que hilar muuuy fino para no abrirle la puerta a la ofensiva de la **4T**, pero al mismo tiempo de tratar de salvar el nombre de la institución.

• • •

DA LA IMPRESIÓN de que **Adán Augusto López** confunde la transparencia con el descaro. Porque sin duda es transparente ventilar sus encuentros con los dirigentes de los partidos políticos, pero eso es muuuy distinto a que descaradamente encabece reuniones partidistas de **Morena** con gobernadoras, gobernadores y **Mario Delgado**... ¡en **Bucareli**!

¿DE PLANO no había otro lugar en el cual definir cómo promoverán a sus precandidatos presidenciales? Sería bueno que de vez en cuando recordaran que el gobierno federal y sus instituciones son de todos los mexicanos, no nada más de los militantes de **Morena**. Ya de por sí resultaba poco convencional que el secretario de **Gobernación** estuviera siempre acompañado por la encargada de prensa del partido, la diputada **Andrea Chávez**. Pero al convertir el **Palacio de Covián** en cuartel de campaña, **Adán Augusto López** no sólo viola la ley, sino que se degrada como funcionario público.

• • •

EL GOBIERNO de **Claudia Sheinbaum** recorta los recursos y los trabajos de mantenimiento del **Metro**, pero los accidentes son obra de saboteadores. **México** no se está militarizando, pero un general ya es subsecretario en una dependencia civil. El empresario **José María Riobóo** se lanza con toda la fuerza del Estado en contra de su nuera, pero si lo critican es por envidia pues es uno de los mejores ingenieros del mundo. En la **4T** no se censura a nadie, pero cada día los periodistas, los intelectuales y cualquiera que piense distinto son pasados al paredón de la mañanera. En **México** el discurso oficial y la realidad corren por vías distintas, a veces muy alejadas.

PULSO POLÍTICO



MONREAL, PRESIDENCIABLE, OFICIALIZA MORENA

POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Por primera vez, oficialmente, el dirigente de Morena, Mario Delgado, incluyó el nombre de Ricardo Monreal, líder de la bancada de ese partido en el Senado, al lado de los de Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Adán Augusto López, en la carta que envió a los gobernadores morenistas, en la que les pide organizar visitas y actos de unidad que fortalezcan su presencia en sus entidades, lo que los convertirá en promotores de campañas, aun cuando no se inicie formalmente ese proceso.

El legislador zacatecano, que también preside la Junta de Coordinación Política de la Cámara alta, y quien ha expresado públicamente su interés en buscar la postulación en Morena --a pesar del desdén presidencial y de ni siquiera ser mencionado cuando se refiere a quienes podrían sucederlo--, ha resistido un permanente "fuego amigo" exigiéndole que renuncie, y al inicio del año declaró que permanecerá en sus filas para participar en ese proceso.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

El general Luis Rodríguez Bucio dejó de ser comandante de la Guardia Nacional, y desde ayer es el nuevo subsecretario de Seguridad Pública del Gobierno federal, en tanto que el también general David Córdova Campos, estará al frente de la cuestionada corporación militar, a la que el Presidente López Obrador propone que sea incorporada a la Secretaría de la Defensa Nacional.

Esos nombramientos fueron dados a conocer por el Presidente en su mañana de inicio de semana, en presencia del general secretario de la Defensa Nacional, Luis Crescencio Sandoval, jefe de ambos, y quien testificó esas designaciones en dos de los más importantes cargos de seguridad pública, para hacer frente a la imparable violencia que persiste a lo largo y ancho del territorio nacional.

Por cierto, que tan molesto está el Ejecutivo Federal con el antecesor del general Rodríguez Bucio y hoy candidato del PT a gobernador de Coahuila, Ricardo Mejía Berdeja, que en su mañana de ayer comentó que "ni siquiera le dijo adiós" y sólo le mandó un papel con su renuncia, lo que le augura problemas no sólo en su campaña sino por el desempeño en el cargo al que renunció.

Crece el nerviosismo de no pocos en México, por el juicio al exsecretario de Seguridad Pública del gobierno calderonista, Genaro García Luna, que se inicia hoy en la Corte Federal del Distrito Este de Brooklyn, en Nueva York, a quienes se ha mencionado de haber tenido presuntos o reales vínculos con él, y cuyos nombres podrían ser mencionados en ese proceso.

Es posible que por ahí aparezca Edgar Valdés Villareal, La Barbie, por quien tanto se preguntaba antes de fin de año, cuando circuló la versión de que no estaba en ninguna prisión estadounidense, sin cumplir su condena.

fcardenas@pulsopolitico.com.mx
Twitter: @MXPulsoPolitico

Arrancan

HECHOS Y SUSURROS

DOLORES COLÍN



lola-colin@hotmail.com // @rf59

Este sábado oficialmente iniciaron las precampañas en los estados de México y Coahuila. Aunque realmente los ciudadanos no hemos dejado de atestiguar campañas políticas de procesos electorales marcados en el calendario que el Instituto Nacional Electoral (INE) tiene programados y muchos actos adelantados, como es la búsqueda del representante a la candidatura presidencial de 2024. Y los votantes nos cuestionamos, ¿en qué momento realizan su trabajo los ganadores de puestos de elección popular?

El PRI se juega dos de las tres gubernaturas que actualmente conserva. En ambas entidades ya registró su participación vía Alianza con los partidos Acción Nacional, de la Revolución Democrática, y en el Estado de México también sumó a Nueva Alianza.

En el Estado de México, por primera vez en la historia tendrán una gobernadora. El 4 de junio, en las urnas contendrán Delfina Gómez, por la coalición Juntos Haremos Historia, que conforman Morena, PVEM y PT. Y Alejandra del Moral por la Alianza Vamos por el Estado de México, en la que tras superar diferencias la respaldan su partido, el Revolucionario Institucional, así como Acción Nacional, de la Revolución Democrática y Nueva Alianza.

Y en Coahuila, la encuesta de Morena dividió a su militancia, y el senador Armando Guadiana va por Morena y el exsubsecretario de Seguridad Ciudadana, Ricardo Mejía Berdeja, es el precandidato del PT, jugada que seguro no le dará el triunfo, le complicará la elección a Guadiana y a la coalición opositora que está a cargo del priista Manolo Jiménez.

Por el momento, nadie tiene asegurado el triunfo electoral. Sin embargo la lucha de las coaliciones oficialistas y de oposición en ambos estados no será fácil para ninguno, las campañas electorales apenas empiezan y la guerra sucia estará presente con la exhibición de escándalos a más de los delitos electorales que se realicen en este proceso electoral.

Las mujeres y hombres que participen en el proceso electoral, tendrán que convencer a la ciudadanía de participar y elevar el número de votos en este proceso electoral, que es el antecedente del cambio de la Presidencia en 2024. En la elección de junio, Movimiento Ciudadano será factor.

SUSURROS

1. La ministra Yasmín Esquivel Mossa, en su única declaración a los medios de comunicación, rechazó que vaya a renunciar o pedir licencia. Ella asegura que no tiene nada de qué avergonzarse. Y denuncia que quienes han revisado su trabajo de tesis no le han dado derecho de audiencia. La SEP devolvió la documentación a la UNAM y allí quedó la papa caliente. Ahora resulta que nadie sabe quién

debe resolver el tema del plagio.

2. La Entidad Mexicana de Acreditación (EMA), de Mario Gorena, celebra esta semana sus 24 años en el rubro donde su apoyo en el cumplimiento de las normas es vital para muchos sectores como el de la construcción y salud, a fin de brindar productos y servicios de calidad a la población, así como resguardar su seguridad. Gracias a la actividad de la acreditación nuestro país puede incursionar en nuevos mercados y elevar su competitividad al ofrecer productos y servicios confiables mismos que cumplen con las normas establecidas. En el marco de su 24 aniversario, la EMA ha otorgado más de 7,400 acreditaciones a laboratorios de ensayo, de calibración, clínicos, a organismos de certificación y unidades de inspección, entre otros. Asimismo, cuenta con los máximos reconocimientos internacionales y sus acreditaciones están avaladas por más de 100 países.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.



JAVIER
SOLÓRZANO
ZINSER

solorzano52mx@yahoo.com.mx

EL PRESIDENTE
va perdiendo capacidad de maniobra y en Morena se va abriendo el juego político de tal manera que el tabasqueño ya no podrá ser el abrumador y único fiel de la balanza.

QUEBRADERO

EL 2024 Y EL PRESIDENTE

En diferentes momentos parecía que el Presidente jugueteaba con la idea de quedarse más de seis años en el poder, sus motivos habrá tenido. El tema fue diluyéndose hasta que él mismo, convencido o no, aseguró que al acabar su sexenio se iría a "la chingada", nombre de su rancho en Tabasco.

López Obrador sabe bien que el tiempo se le está acabando y presumimos que debe tener también en claro que ya están por llegar los balances y la evaluación. De hecho, se han venido dando a conocer análisis sobre los más de cuatro años de gobierno los cuales andan entre los clarososcuros.

Es probable que a partir del segundo semestre de este año el Presidente trate de intensificar las bondades de su proyecto. Se va entrando en terrenos en que el tiempo apremia, dicho de otra manera tiene que hacer valer su proyecto de la 4T y aquello que repite a menudo sobre que su gobierno no es como los de antes, "somos diferentes".

Va a llegar el momento en que el discurso pasará a segundo plano, porque los ciudadanos querrán ver si su vida efectivamente cambió como se prometió al inicio del sexenio.

En la gobernabilidad y en los resultados es en donde la ciudadanía decide su voto, lo cual termina siendo una forma de evaluar a los gobernantes sin dejar de ver a las y los candidatas. Por más que hoy el partido del Presidente aparezca enfilado a un triunfo en las elecciones bien se sabe que no hay garantía de nada. Si nos atenemos a que la candidata será la "corcholata" mayor no hay en este momento garantías con ella, no ha despuntado por ahora y el tiempo sigue avanzando.

Cualquiera de las "corcholatas" tendrá que echar por delante los resultados del gobierno de López Obrador. Esto será de la mayor importancia, porque por más que logren ir construyendo una imagen la herencia del tabasqueño en todos sentidos es fundamental.

Para ganar la elección del 2024 no serán suficientes sólo las mañaneras. Cualquiera de sus "corcholatas" tendrá que poner sobre la mesa los resultados del gobierno que seguramente se propondrán consolidar. Estamos entrando en los tiempos en que todo será electoral, terreno que maneja muy bien el Presidente. Para ello debe llegar fortalecido, porque quien estará en las boletas será una de sus "corcholatas" y no él, con todo lo que esto va a implicar.

Con el tiempo persiguiendo al Presidente no es casual que haya venido agudizando sus posiciones. La dinámica de la confrontación se ha venido intensificando quizá porque el mandatario va percatándose que no va a ser posible alcanzar los objetivos que se planteó.

La confrontación puede crear escenarios en que se busque demostrar que entre las causas por las cuales no se pudieron alcanzar los objetivos está la oposición, sin importar si es partidaria o no, la cual le impidió desarrollar sus proyectos.

A esto sumemos el inevitable desgaste del ejercicio del poder. El caso Coahuila muestra signos de lo que se puede venir en Morena con militantes que no estén de acuerdo con las candidaturas, lo cual no se puede descartar que podrían llegar el terreno de las "corcholatas".

El Presidente va perdiendo capacidad de maniobra y en Morena se va abriendo el juego político de tal manera que el tabasqueño ya no podrá ser el abrumador y único fiel de la balanza. López Obrador seguramente está diseñando escenarios de futuro; sin embargo, al ir perdiendo la capacidad de maniobra, aislarse y acercándose la elección, las fuerzas políticas, lo que incluye a su partido, se empieza mover.

En los días por venir se van agudizar las cosas y no sería extraño que el Presidente empiece a señalar a aquellos que no le han permitido desarrollar su proyecto, lo cual inevitablemente será cuestionado.

RESQUICIOS.

Hoy inicia el juicio contra Genaro García Luna. La expectativa tiene su razón de ser. Después de cuatro años detenido desde hoy contará su verdad. Hay temores por aquí, por allá, pero también hay quien con razón dice que todo podría terminar en un petardo.

Twitter: @JavierSolorzano

AMLO sostiene a Yasmín Esquivel

No hizo lo que prometió el Presidente de la República. La semana pasada dijo que su gobierno no rehuiría su responsabilidad en el caso de la ministra Yasmín Esquivel, encontrada en grave falta por la UNAM, que sin embargo determinó no sancionarla. Ante esa situación, Andrés Manuel López Obrador criticó la indecisión de la Máxima Casa de Estudios y ofreció que su administración sí actuaría; ayer vimos que no fue así, que él sigue sosteniendo a la integrante de la Corte con tesis pirata.

En la mañana del jueves pasado, luego de que la víspera la Universidad Nacional Autónoma de México determinara que sí había plagio en la tesis de Esquivel, pero que no podrían pronunciarse sobre quitarle o no el título de licenciatura, el presidente López Obrador dijo que “ya le pasaron la responsabilidad

a la SEP, nosotros vamos a atenderlo y pronto vamos a resolver (...) yo creo que el lunes para que nos dé tiempo de ver legalmente cómo está la situación”.

Ayer fue lunes y, como se sabe, la respuesta corrió en palabras de Adán Augusto López Hernández, secretario de Gobernación, quien de nuevo retachó a la UNAM el tema: “la Secretaría de Educación Pública presentará, enviará el día de hoy (ayer) la respuesta formal a ese oficio, en el sentido de que no está facultada la Dirección General de Profesiones para cancelar ningún título. En todo caso, lo que la Dirección General de Profesiones puede hacer es cancelar el registro de un título, pero para ello tiene que haber una resolución judicial o una inhabilitación, cosa que no ha cumplimentado la Universidad Nacional Autónoma de México. Hay instancias que, en este caso, deben de resolver el asunto, que son el

Consejo Universitario y el Tribunal Universitario. Entonces, se le pedirá a la Universidad Nacional Autónoma de México, al señor rector, que no evadan la responsabilidad que tienen, sino que emitan ellos una resolución”.

Estamos en una situación que tiene dos planos. Legalmente el gobierno le ha pedido a la UNAM que formalice una solicitud para eventualmente cancelar el título a la ministra. Cosa que está por verse.

Esa situación cumple las formas en el plano legal, pero poserga una decisión en el plano político que el Presidente no ha querido tomar. López Obrador sigue manteniendo su apoyo, así sea para socavar a la UNAM o a la propia Corte, a Yasmín Esquivel.

Estamos en un país donde hoy nadie que le deba parte de su poder a este Presidente puede negarse a sus designios.

Hemos visto pagar impuestos

a quienes habían escamoteado el cumplimiento de esas obligaciones por años. Hemos visto cómo incluso Ricardo Monreal se ha desistido, al menos en un par de ocasiones, a la posibilidad de irse por la libre en contra de AMLO. En pocas palabras: no hay quien en la función pública aguante enfrentarse al Presidente.

En ese contexto lo que no ocurrió ayer fue la decisión presidencial de dejar caer a Yasmín Esquivel.

Si la ministra sigue en el plan de “no renuncio” es simple y llanamente porque no ha recibido de Palacio Nacional el mensaje, privado o público, de que esos que la impulsaron ya no la reconocen como parte del proyecto.

Y mientras esa sea la tónica, Esquivel tiene futuro. Porque López Obrador resiste toda aquella maniobra que pretenda quitarle piezas o fichas de su tablero de poder, y una de ellas es la ministra.

¿Qué pasará mañana? Lo que quiera AMLO. Como Esquivel, la UNAM y la Corte no deciden por sí mismos, siguen a merced del Presidente.

LA FERIA
Salvador Camarena
 Opine usted: nacional@elfinanciero.com.mx
 @salcamarena



Como Esquivel, la UNAM y la Corte no deciden por sí mismos, siguen a merced del Presidente

Iniciaron las precampañas para la gubernatura mexicana con las dos alianzas que ya solicitaron su registro, que es la conformada por Morena - PVEM-PT-Fuerza Turquesa, con la profesora Delfina Gómez Álvarez como su precandidata, y la alianza "Va por el Estado de México" que integran PRI-PAN-PRD-Nueva Alianza, con la maestra Paulina Alejandra Del Moral Vela. El morenismo pegó primero al sumar a los verdes, pero el prianismo le respondió arrebatándole al PANAL, pues si bien es cierto que no figura en las encuestas, como tampoco el PT, también



Derecho de Picaporte

Alfonso Godínez Mendiola

¿Puede ganarle la Maestra a la Profesora?

es cierto que representa el voto de los maestros federales afiliados al SNTE, recordando que tuvieron como titular de la SEP y, por lo tanto, a su parte patronal, precisamente a la precandidata Gómez Álvarez, y hay quienes aseguran que se vieron afectados sus derechos laborales,

que aunado a la situación similar con los servidores públicos municipales en ayuntamientos, afiliados al SUTEYM y que en el trienio anterior, fueron violadas sus conquistas sindicales, sobre todo, en municipios como Naucalpan, con Patricia Durán Reveles, y, sobre todo, en Toluca,

con el tristemente célebre Juan Rodolfo Sánchez Gómez que se fue sin pagarles sus quincenas, aguinaldos y tras prestaciones, difícilmente votarían por Morena y sus aliados. Aunado a la estructura operativa y movilizadora que tiene el PRI en todo el territorio y sus padrones, muy

seguramente tendrán una alta votación en la jornada electoral del primer domingo de junio. Es cierto que Delfina Gómez encabeza todas las encuestas, pero, así como en el fútbol no gana el equipo más querido ni el que juega más bonito sino el que mete más goles, en política las elecciones no se ganan con encuestas sino con votos, y los estudios de opinión marcan la "intención del voto", pero a las urnas llegan votos, no intenciones, y esa es el área de oportunidad para Alejandra Del Moral... Que tengan un excelente martes, razaaa...Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com



DESDE LAS ALTURAS

ARTURO ALBÍTER MARTÍNEZ

- ♦ Estado de México sin rumbo en la actividad económica.
- ♦ Noveno lugar en exportaciones totales por entidad al tercer trimestre del 2022.
- ♦ Comentario del día: Toluca en el Mundo al Revés: Una ciudad insegura llena de baches y ambulantes, la realidad que se empeña en esconder Raymundo Martínez.
- ♦ Detalle del día: Propaem clausura gasolineras que no cuentan con estudio de riesgo ambiental.

FALTAN 241 días para que termine la actual administración y los resultados en materia económica son desalentadores, la estrategia se basa en hacer anuncios de inversión que seguramente se van a concretar hasta el próximo sexenio en el mejor de los casos.

Si los que tomen las riendas del Gobierno estatal dentro de 8 meses, mantienen una política similar, entonces el capital que ya se anunció tardará más tiempo en aplicarse o simplemente van a buscar otros lugares donde redirigir sus intereses.

Y si centran EL PLAN DE GOBIERNO EN IMITAR LO QUE HACE LA INSTANCIA FEDERAL entonces el Estado de México verá seriamente dañada su economía, sobre todo en el sector secundario o industrial.

UN SEXENIO CON RESULTADOS EN INDUSTRIA, PARA EL OLVIDO

En otro momento, el Estado de México era uno de los principales exportadores en diversos segmentos del sector industrial, algo que en este momento está lejos de suceder.

De acuerdo a cifras dadas a conocer por el INEGI donde se anotan las exportaciones trimestrales por entidad federativa, es posible observar que al Estado de México no le va bien en la mayoría de los subsectores.

Esta fuera de las 5 principales entidades con el valor más alto de las exportaciones o con mayor participación, hasta el tercer trimestre del año pasado.

ESTADO DE MÉXICO NOVENO LUGAR EN EXPORTACIONES TOTALES

Que la entidad mexiquense sea la que tiene el mayor número de mano de obra, más habitantes, más unidades económicas, que sea el centro logístico del país, como presume la autoridad estatal o ser la segunda que más aporta al PIB, no es suficiente para estar entre los estados más exportadores, tampoco sirve de mucho ser considerado como uno de los más industrializados.

Chihuahua, Coahuila, Nuevo León, Jalisco entre otros, son los estados que se encuentran en los primeros lugares, por arriba del mexiquense. Ocupa el noveno lugar con una participación porcentual de apenas el 4.1%.

No sobresale en exportaciones del subsector fabricación de equipo de transporte, tampoco en fabricación de equipo electrónico, fabricación de equipo eléctrico o agricultura.

Si de algo se podía presumir en la en-

tidad era por la industria manufacturera y ahora ocupa el tercer lugar, antes se ubicaban la Ciudad de México y el que se ha convertido en el principal competidor, Nuevo León.

COMENTARIO DEL DÍA: LA TOLUCA DE RAYMUNDO MARTÍNEZ EN EL MUNDO AL REVÉS.

Apena han pasado 16 días del 2023 y al menos dos videos se hicieron virales sobre hechos delictivos que ocurrieron en la capital mexiquense.

El primero, un robo de vehículo, el cual afortunadamente no se completó porque el dueño se dio cuenta y evitó que el delincuente se lo llevara exponiendo su integridad física.

El segundo y más lamentable, el asalto a una persona de la tercera edad en una de las principales calles de la ciudad. Los delincuentes se dieron el lujo de golpear a la persona que asaltaron y se fueron en total calma.

Pero ¿Qué ha informado el alcalde sobre la seguridad en dos semanas del 2023? Puso a los cadetes de policía a realizar labores de limpieza, según, con el objetivo de recuperar la confianza de la población.

En otro comunicado presume que desde el primer día de su gestión trabaja para darle seguridad a la población, que redobla los esfuerzos en esta materia y hasta presumió que en diciembre evitaron el robo de 7 autos menos que en el 2021. Cifra considerable.

Cuando se dio a conocer el robo a transeúnte, de inmediato informa que la policía redobló vigilancia con operativos y recorridos para inhibir el robo a transeúnte a bordo de motos.

Lo mismo que el año pasado, cuando se hicieron virales videos de asaltos a transeúntes en una de las calles aledañas a Palacio de Gobierno. Aquel día montaron un "show" con policías y drones, horas más tarde no había policías en la zona. ¿Alguien sabe si ya detuvieron a uno de esos delincuentes o de los actuales?

Esta semana se conocerá la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana y seguramente Toluca volverá a tener un resultado con más del 80% de las personas que vive en la capital se siente insegura. Se percibe una ciudad más peligrosa que en los tiempos de Juan Rodolfo Gómez y eso es mucho decir.

EL DETALLE DEL DÍA: PROPAEM CLAUSURA GASOLINERAS

En días pasados autoridades de la Procuraduría Ambiental dieron a conocer que clausuraron seis estaciones de servicio por no contar con evaluación en materia de riesgo ambiental.

Esas acciones también son conocidas como implementar medidas de seguridad, aunque cabe destacar que sólo fueron seis establecimientos en todo el año, lo cual habla de que la gran mayoría cumple con los requisitos para operar y que la autoridad está pendiente de que los empresarios cumplan sus obligaciones.



Los partidos emergentes, de los llamados pequeños, como Redes Sociales Progresistas, Fuerza por México, Movimiento Ciudadano el Verde o el PRD -que está en las peores condiciones de su historia-, parecía que terminarían unidos a alguno de los dos bloques, el que lidera Morena o el que encabeza el PRI y a la larga algunos fueron por un camino distinto.

Andaban como desesperados sus líderes en busca de reflectores, haciendo oferta política y promesas de cambio.

Además, en algunos casos han conseguido atraer buenos elementos, provenientes de otros partidos que prometen hacer operaciones mágicas que les aseguren buenas condiciones de competencia y negociación.

Es una cosa de verdad intensa, no solo en redes sociales, sino con actividades aquí y allá.

Mientras, los grandes partidos, los que se supone que se la saben de siempre, se la llevaron con calma en la negociación interna y al final lograron buenos acuerdos.

PRI, PAN y PRD con Nueva Alianza, mientras Morena sumó al PT y el Verde.

Ambas partes tuvieron sus negociaciones hasta el último momento. Además, se atravesaron las cuestiones de género, que complicaron aún más las negociaciones.

Para colmo, la militancia esta vez está convencida de que debe apoyar, pero también de que debe ser tomada en cuenta, seriamente.

Entre tanto, en las dirigencias, lo único que responden es que deben trabajar por la unidad de sus partidos y la coalición.

Mientras, en Morena, tampoco encuentran la puerta. Cada grupo va por ahí prometiendo a diestra y siniestra, mientras que en corto todos están sintiéndose muy empoderados y tomando decisiones.

Así las cosas, con los negativos que traen los grandes, incluido Morena, a lo mejor los emergentes serán el fiel de la balanza. Falta saber qué pasará con Juan Zepeda.



El proceso electoral en el Estado de México

Primer acto: Las precampañas

El proceso electoral para renovar la gubernatura del Estado de México ha comenzado y con él inició una contienda electoral que trasciende a su propia geografía. La importancia de esta elección es múltiple: se trata de la entidad federativa con el padrón electoral más grande del país (poco más de 12.5 millones de electores), de uno de los motores económicos a nivel nacional y -por supuesto- de un extraordinario ensayo rumbo a la contienda electoral por la presidencia de la República en 2024.

En términos políticos esta elección se trata de "matar o morir"; el triunfo en el Estado de México representa la joya que falta a la corona de la cuarta transformación; es -al mismo tiempo- el oxígeno que puede darle vida no sólo al prisma nacional, sino a la oposición política en su conjunto. Sin contar, desde luego, la conveniencia de la elección para aquellos partidos políticos que, sin aspirar a ganar la gubernatura, triunfan vendiendo cara su compañía en la coalición electoral.

Para las autoridades electorales, este proceso representa la oportunidad -tal vez la última y por ello la más importante- de demostrar su valor en la democracia mexicana, sobre todo frente a los aires de reforma electoral que amenazan con causarles un torbellino institucional.

El pasado 14 de enero dio inicio -al menos formalmente- el primer acto: las precampañas electorales; su característica en este proceso es que no aspiran a cumplir con su definición legal -estar encaminadas a obtener respaldos partidistas para obtener la postulación de la candidatura-, sino que buscan ser campañas electorales -entendidas como el conjunto de actividades encaminadas a la obtención de votos-. En otras palabras, se trata de un primer acto que aspira a ser el último, con los peligros que esto conlleva.

Ante este escenario, las autoridades electorales tienen un doble reto: garantizar que los deseos de los participantes por "adelantarse" en los tiempos no vulneren las reglas del proceso y al mismo tiempo, no convertirse en protagonistas de la fiesta de la democracia, ese papel corresponde a la ciudadanía (aunque ésta se resista a protagonizarlo). La prudencia y la firmeza de sus decisiones deberán convivir para garantizar que la norma se respete, con todo y sus vacíos.

En todos los frentes políticos, las precandidaturas son únicas o de unidad; es decir, no existe competencia alguna para alcanzar la candidatura, se trata de burdas simulaciones para comenzar las campañas electorales antes de lo que establece la norma. El reto es cuidar que -dentro de esta tosca simulación- no se vulneren mínimos indispensables; es decir, que las precandidaturas no actúen como candidaturas, que se abstengan de pedir el voto y de posicionar propuestas francas de campaña. La línea es delgada y las autoridades deberán demostrar que cuentan con criterios normativos, herramientas jurídicas y capacidad para tomar decisiones ante esta realidad.

El agotado modelo jurídico que regula la comunicación política intenta castigar el debate democrático; la autoridad electoral local (HEEM) ha dictado (al menos en su primera decisión) un criterio que pretende regular la promoción de una revista de forma distinta a como lo ha hecho frente a otras campañas publicitarias similares. Es peligroso que las primeras decisiones de la autoridad restrinjan la libertad de expresión y la labor periodística, sobre todo en contra corriente de lo que sostienen los tribunales federales especializados en la materia. Los golpes de firmeza no implican arbitrariedad.

Las contendientes (y sus fuerzas políticas) han decidido participar con un juego agresivo, pero en el límite legal; la autoridad ha demostrado -al menos de inicio- que puede convertirse en un factor de polémica e incluso de censura ¿recompondrá su participación? ¿será capaz de arbitrar una contienda sin caer en tentaciones arbitrarias o de protagonismo?... por el bien del Estado de México y de nuestro país espero que así sea.

Twitter: @ZuFerTapia



Derecho de Picaporte

ALFONSO GODÍNEZ MENDIOLA

- › Hoy se registra Alejandra del Moral.
- › No ante IEEM sino ante la CEPI.
- › Salario Rosa, propaganda del GEM.
- › ¿Qué sigue? Tú lo decides, ve por más.
- › La jauría contra Delfina.
- › Encuesta de Mexico Elige.

Esta mañana será el registro de la precandidata **Paulina Alejandra del Moral Vela**, pero no ante el IEEM porque aún no le corresponde, de acuerdo al calendario electoral, sino al interior del PRI, ante la Comisión Estatal de Procesos Internos en la sede de **Alfredo del Mazo** (nos referimos a la vialidad del mismo nombre) esquina Dr. Nicolás San Juan. Por cierto, ayer concluyeron las 125 asambleas electorales territoriales electivas de los que irán a la Convención Estatal de Delegados, la cual ya no debería realizarse ni las electivas de delegados porque solo habrá un registro, el de **Alejandra del Moral**. Así lo establece la base décimo primera de la convocatoria expedida por el CEN y firmada por su presidente **Alejandro Moreno Cárdenas**, que a la letra dice "En el caso de que solo se registre una persona aspirante... transitará de manera automática a las actividades de precampaña... y quedarán sin materia las fases subsecuentes relativas a la elección de las y los delegados a la Convención Estatal". Por cierto, **Del Moral Vela** arrancará su precampaña mañana miércoles 18, cuatro días después que **Delfina Gómez Álvarez**. ¿Logrará superarlo? NOTAS CORTAS: El Gobierno del Estado incurre en propaganda subliminal a favor de su candidata, en los anuncios de su programa electorero del "Salario Rosa"

que **Del Moral Vela** encabezó siendo secretaria de Desarrollo Social. Los promocionales dicen "¿Qué sigue? Tú lo decides. ¡Ve por más!" Veremos si hay alguna denuncia por parte de la precandidata **Delfina Gómez Álvarez** ... Y ya que la mencionamos, tal y como lo anticipamos desde el año pasado, la rabiosa jauría mediática de los antes perritos falderos del poder prianista en turno, incluyendo la doméstica, se lanzan con todo su odio contra la precandidata **Delfina Gómez Álvarez**, y se pondrán más rabiosos en los próximos días... En la encuesta de la empresa sonorenses México Elige dada a conocer ayer, el **Presidente Andrés Manuel López Obrador**, sigue gozando de altos niveles de aprobación, incluso el Gobernador **Del Mazo** no sale tan mal, sino en la media tabla y ya no en los últimos lugares como en las otras encuestas del "Ranking de Gobernadores" como la de Massive Caller y Consulta Mitofsky. ¿Influirá en la elección del Estado de México? Ya veremos... El senador **Higinio Martínez** dijo que "No caben protagonismos en Morena; solo la unidad logrará derrumbar al PRIato en el Edomex y Coahuila" ¿Por quién lo habrá "decido" el líder natural del morenismo mexiquense? ... Qué tengan un excelente martes, razaaa...

Comentarios y mentadas: godinezalfonso@hotmail.com

OJAL 

OSCAR
GLENN

@OscarGlenn



Con la sociedad civil

Tras los raros procedimientos para registrar por una parte el acuerdo de coalici n de “Va Por M xico” (PRI-PAN-PRD-NA) y por otra el de la Candidatura com n de Morena, PT y PVEM; cada uno de estos bloques pol ticos han empezado a caminar en el terreno de las precampa as de aspirantes  nicas.

(S , mucha gente a n se pregunta v lidamente:  para qu  una precampa a

sin contendiente donde los militantes no tienen opciones y no expresan directamente su apoyo en alg n sentido en el proceso interno?  Es necesaria toda esta escala? Ojal  un d a develemos el misterio o se les llamen a las cosas con un nombre m s adecuado)

As  empezaremos a ver las apariciones y recorridos de cada una de las aspirantes por los municipios del estado, con mensajes y excitativas supuestamente dedicadas solo a la militancia para cumplir con el requisito de ley, aunque todo quede abiertamente expuesto y cada una intente con cada aparici n ser la personificaci n de la esperanza, el anhelo o la hero na del mayor n mero de ciudadanos.

Aqu , uno de los elementos que est  reclamando abiertamente atenci n y deber  atenderse en su justa dimensi n es la participaci n que puede tener la sociedad civil, esa que hoy se ve m s cerca de la oposici n al gobierno federal, que ya ha logrado movilizarse y hacerse visible con exigencia por un mejor desempe o gubernamental.

La sociedad civil exige cobrar un rol protag nico, establecer su agenda y

participar en la selecci n de candidatas y candidatos, reclama que puedan ser ciudadanas o ciudadanos sin partido, pero con honorabilidad, preparaci n y eficacia quienes puedan abanderar y convertirse en representantes populares y gobernantes, cuando muestren mayores m ritos y capacidades que quienes se dediquen profesionalmente a la pol tica.

No es una idea descabellada y por tanto apoyan que la unificaci n de la oposici n se traduzca en postulaciones m s potentes con mayores posibilidades de superar a quienes postule el partido mayoritario actual. Deber  ser una buena receta para elevar el nivel de la pol tica, de la contienda y de los gobiernos rompiendo de una vez por todas los viejos esquemas, las simulaciones y la utilizaci n temporal de las causas y las agendas por parte los partidos, que de paso contamin  la naturaleza del trabajo de la sociedad civil. Ojal  que se encuentre la forma de dar un paso significativo en las elecciones del 2023 y perfeccionarlo en 2024. El tiempo apremia. ■

SE COMENTA

Que el frustrado candidato a la presidencia municipal de **Cuautitlán Izcalli**, el morenista **Daniel Serrano**, quedó en entredicho ayer al intentar regañar a la Comisaría por apegarse al papel que le correspondía tras la balacera que se desató en el tianguis del municipio, hechos en los que por su naturaleza la **Fiscalía** pasó a tener jurisdicción de las indagatorias.

Para no violar el debido proceso y no dar pie a que los responsables se vayan libres, evidentemente la autoridad municipal se enfocó en su atribución. El personaje solo dejó ver un intento de sacar raja política ahora que anda en campaña maestra, y de plano hubo quien sugirió que mejor hable directo con los líderes sindicales y tianguistas con los que **Morena** tiene cercanía.

Que hablando de política, continúan moviéndose las piezas en los distintos flancos. Ayer el **Congreso** autorizó, por segunda ocasión, licencia a la diputada local **Alejandra del Moral** -virtual candidata de la coalición "**Va por el Estado de México**"- para separarse del cargo por tiempo indefinido. No faltó a quien llamó la atención este hecho, pues deja abierta la posibilidad de regresar a su curul... ¿se dará el caso?

En ese mismo frente, el otro diputado -virtual ex aspirante- **Omar Ortega**, del **Partido de la Revolución Democrática**, fue nombrado como una especie de "megavocero" de esa fuerza política; el superlativo se debe a que tendrá la tarea no solo de externar oficialmente posiciones de los amarillos, sino un rol protagónico en cualquier negociación de lo que vendrá en el futuro inmediato. Suena a premio de consolación mientras llega la cita del 4 de junio.

Que a propósito de descartados, mientras su partido trabaja a todo vapor en los ajustes de la maquinaria que enfrentará a la **4T** y aliados, la diputada federal priista **Ana Lilia Herrera** se pasea promocionando las delicias gastronómicas regionales.

En estos días hasta se aventó una encuesta para saber si los cibernautas preferían el chicharrón de **Mexicantzingo** en tacos o en salsa verde. A ver si la delegada nacional del **PRI** en la entidad pronto da a conocer los resultados de ese crucial estudio demoscópico. ■



Si en verdad las fuerzas armadas son imprescindibles para enfrentar la violencia, lo que tendríamos que discutir son los mecanismos para normar, transparentar y garantizar un alto sentido de responsabilidad en el ejercicio de esas funciones

Otra de militares

La designación de un general para ocupar la subsecretaría de Seguridad Pública y Protección Ciudadana, en sustitución de un civil, Ricardo Mejía, quien renunció para buscar la gubernatura de Coahuila, inevitablemente será interpretada como un paso más en el camino a la militarización del país.

Antes de sacar la guadaña política para descalificar la medida y traer agua a la trincherita partisana, habría que dar cuenta de un fenómeno aún más preocupante. No solo es el gobierno federal el que está cediendo el combate de la delincuencia a las fuerzas armadas; varios gobiernos estatales de distintas ideologías han recurrido a cuadros militares para encabezar sus oficinas de seguridad pública. Y son los propios gobernadores quienes solicitan la presencia de la Guardia Nacional y del Ejército ante la imposibilidad de hacer frente al crimen organizado con los recursos policíacos convencionales.

Y si bien es cierto que hay un legítimo reclamo de parte de la opinión pública por esta militarización de las tareas policíacas, algo tendría que decirnos el hecho de que aquellos que son responsables en última instancia de la seguridad de los ciudadanos, es decir, el presidente del país, gobernadores y alcaldes, terminan acudiendo al mismo recurso. Hace un par de meses, el propio López Obrador, quien durante la campaña había prometido regresar los soldados a los cuarteles, afirmó que la realidad le había obligado a cambiar de parecer. Y es más preocupante aún, al margen de la opinión que cada cual tenga del Presidente, o para el caso, de los gobernadores, que posean un nivel de información del que carecemos los demás. Entre otras cosas porque la mayor parte de ellos asiste a una reunión

diaria de información y análisis sobre el tema. AMLO ha participado en más de mil de estas sesiones y es la primera preocupación de cada uno de sus días.

Asumamos por un momento que, en efecto, la capacidad de fuego, organización y número de elementos del crimen organizado superaron desde hace rato al de las corporaciones policíacas y que las autoridades se han rendido a la constatación de ese hecho.

Añadamos que el llamado a las fuerzas armadas para hacerse cargo de estas tareas significa, de hecho, la incorporación inmediata de 300 mil elementos, adicionales a los más de 100 mil de la Guardia Nacional; una fuerza que habría tomado lustros construir por la vía de la capacitación de corporaciones policíacas tradicionales. Aceptemos la posibilidad de que presidente y gobernantes estén convencidos de que no podían seguir nadando de muertito, como lo hizo la administración de Enrique Peña Nieto, a riesgo de que los cárteles y las bandas se hicieran del control de territorios, gobiernos municipales y estatales. En suma, concedamos por un instante que el llamado a los militares terminó siendo un recurso *in extremis* para enfrentar la metástasis que inunda al país; una metástasis que no necesariamente es percibida en toda su magnitud por la opinión pública y la comentocracia, parte de la cual, por conveniencia política, atribuye la medida a tendencias autoritarias del Ejecutivo.

Dicho lo anterior, lo que sí tendría que cuestionarse es la manera acritica y confiada en que el gobierno ha emprendido esta entrega al buen juicio de las fuerzas armadas. Desde que el hombre vive en sociedad, toda comunidad ha debido encontrar los mecanismos para matizar, acotar y



ALFREDO SAN JUAN

neutralizar a aquellos que detentan el monopolio legal de la fuerza física. Fuerzas armadas no es un apelativo, sino una descripción literal y están pensadas en primera instancia para defender al Estado, la patria y el territorio de una agresión. Pero salvo en países autoritarios, las tareas policíacas y la capacidad para ejercer autoridad sobre los ciudadanos les está vedado. Justamente por ese motivo en muchos países la intervención dentro de las fronteras la detenta la Guardia Civil, no los militares. E incluso en la mayoría de las democracias el ministerio de Defensa es encabezado por un civil.

Puede argumentarse, con cierta lógica, que en esos países no existe un clima de violencia de una magnitud tal que ponga en riesgo la gobernabilidad y que eso legitimaría otras medidas excepcionales. La enfermedad justificaría la severidad del remedio. Lo que no se entiende es que no se tome ninguna medida para paliar el riesgo de los efectos secundarios de tan fuerte remedio.

No sirve de nada tranquilizar conciencias asegurando que el soldado mexicano es pueblo. También lo es la base social donde se recluta la mayor parte de los sicarios, y eran pueblo los sol-

dados que participaron en la represión estudiantil en Tlatelolco o en tareas siniestras durante la guerra sucia de los años setenta. No se trata de satanizarlos. Son seres humanos, punto. Pero son tales las atribuciones que están recibiendo y tal la desproporción a su favor en la correlación de fuerzas respecto al resto de los actores públicos, que preocupa la ausencia de medidas de precaución. Pertenecen a una institución con enorme espíritu de cuerpo, que al igual que los cuadros de un partido político o las filas clericales, suelen asumir la lealtad a los suyos y la defensa de la institución con tanto o mayor ahínco que los intereses de todos.

Si en verdad las fuerzas armadas son imprescindibles para enfrentar la violencia que nos destroza (y todo indica que las autoridades están convencidas), lo que tendríamos que estar discutiendo son los mecanismos para normar, transparentar y garantizar un alto sentido de responsabilidad en el ejercicio de estas nuevas funciones. Lejos de ello, lo que observamos es el enorme protagonismo que están adquiriendo en muchas otras tareas de la administración pública. Si bien puede entenderse que se recurra a ellos para agilizar la construcción de obras públicas, resulta difícil aceptar la entrega irreversible de la operación de tantas tareas que tendrían que seguir siendo civiles (aduanas, aeropuertos, línea aérea, Tren Maya, proyectos turísticos, por citar algunos). López Obrador tendría que estar consciente de que está dejando sin margen de maniobra a sus sucesores, ya no solo para regresar los soldados a sus cuarteles sino para sacarlos de la compleja tarea de gobernar, vigilar e investigar a los ciudadanos o evitar que operen con ventajas en la disputa con otros factores de poder decisiones y recursos que siempre son escasos. No se trata de un tema ideológico, ni de conservadores o progresistas, sino de realismo político y naturaleza humana. ■

OPINIÓN

COMENTARIOS

LUIS MANUEL
NOVELO

novvel_luis@yahoo.com.mx

Registro

Este martes se registrará **Alejandra del Moral** como precandidata del PRI; previamente el Congreso mexiquense, a través de la Diputación Permanente aprobó por unanimidad otra licencia temporal por tiempo indefinido, al cargo de diputada local de la priista, ya que previamente, en febrero de 2022, se le otorgó también una licencia por tiempo indefinido, cuando asumió la titularidad de la Secretaría de Desarrollo Social del gobierno del Estado de México.

El senador **Higinio Martínez**, celebró la unidad lograda por Morena en el Estado de México, ya que en su opinión, ese es el gran activo de la Cuarta Transformación, que les ha alcanzado para ganar 15 de las 16 gubernaturas que se han disputado hasta el momento, y aseguró que esa unidad va a prevalecer en la entidad mexiquense, como el punto central de este proceso electoral para acabar con 100 años de gobiernos encabezados por el PRI. Y es que el líder nacional de Morena Mario Delgado, reconoció que **Higinio Martínez** y **Horacio Duarte**, dieron un claro ejemplo a nivel nacional de que primero está el movimiento de la 4T antes que las aspiraciones personales.

El gobierno mexiquense debe poner freno a las agrupaciones sindicales y de tianguistas, que provocaron terror este lunes 16 en el tianguis de Cuautitlán Izcalli, en donde se desató la balacera. Y no es el único municipio en donde ha habido violencia por los pleitos por mercados, tianguis, derroteros del transporte, bases de taxis y rutas de reparto de pipas de agua por parte de agrupaciones que usan la violencia, por eso es importante que el gobierno estatal meta mano en el asunto.

La Diputación Permanente, presidida por la diputada **María Elida Castelán Mondragón**, e integrada también por los diputados **Francisco Rojas Cano** y **Alicia Mercado**, recibió las iniciativas del Ejecutivo sobre un nuevo modelo de movilidad urbana sustentable y lo referente a que el sector pirotécnico de la entidad cumpla con las medidas de seguridad necesarias, a fin de prevenir accidentes, pérdidas humanas y patrimoniales, entre otros importantes temas.

BAJO RESERVA

Y a qué hora trabajarán las "corcholatas"

==== Nos platican que, en la bancada de Morena en la Cámara de Diputados, ya se tiene todo listo para la realización de sus sesiones plenarias, los últimos dos días de enero. En ellas habrá cuatro invitados de honor, nada menos que las "corcholatas" presidenciales **Adán Augusto López, Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Ricardo Monreal**. A la plenaria pasada solo asistieron tres de los cuatro, pero esta ocasión, nos aseguran, se invitará sí o sí a Monreal, porque así lo pidió la dirigencia que encabeza **Mario Delgado**. Nos hacen ver que si los aspirantes de Morena van a viajar a todos los estados gobernados por Morena para atender la invitación que les harán las gobernadoras y gobernadores y estarán en plenarias, ¿a qué hora van a trabajar en sus responsabilidades de gobierno?

Del Toro a la Cámara de Diputados

==== Nos platican que este lunes, el presidente de la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, el morenista **Ignacio Mier**, planteó invitar al cineasta **Guillermo del Toro** al recinto legislativo, con el fin de rendirle un homenaje. Y aunque la propuesta no se ha aprobado, nos cuentan que la invitación del líder guinda podría salir contraproducente para su partido, pues recientemente del Toro mostró su desaprobación a la "sistemática destrucción del Cine Mexicano y sus Instituciones durante este sexenio". Ya veremos si don Guillermo acepta la invitación de los legisladores y si aprovecha el espacio para seguir denunciando el deficiente apoyo al séptimo arte que se está dando en nuestro país.



Guillermo del Toro

del Toro al recinto legislativo, con el fin de rendirle un homenaje. Y aunque la propuesta no se ha aprobado, nos cuentan que la invitación del líder guinda podría salir contraproducente para su partido, pues recientemente del Toro mostró su desaprobación a la "sistemática destrucción del Cine Mexicano y sus Instituciones durante este sexenio". Ya veremos si don Guillermo acepta la invitación de los legisladores y si aprovecha el espacio para seguir denunciando el deficiente apoyo al séptimo arte que se está dando en nuestro país.

Morena, no más casos

Mejía Berdeja

==== La carrera de Morena por la gubernatura de Puebla arrancó con el aval del secretario de Gobernación, **Adán Augusto López**, quien el 13 de enero "placeó" en el Centro de Convenciones de Puebla, a los aspirantes de su partido, **Ignacio Mier**, quien preside la Junta de Coordinación Política de la Cámara de Diputados, y a **Alejandro Armenta**, presidente del Senado. La encuesta será el método para determinar quién obtendrá la nominación, y nos hacen ver que don Alejandro ya adelantó que respetará el resultado. Sin embargo, luego del caso de **Ricardo Mejía Berdeja**, quien se comprometió respetar el resultado de la encuesta para designar al candidato a la gubernatura de Coahuila, pero que al no ser favorecido con los resultados, acabó por descalificar el proceso, renunciar a Morena, dejar su puesto de subsecretario en el gabinete presidencial y convertirse en el candidato del PT. Se espera, nos dicen, que la contienda sea dura entre Mier y Armenta, así que Morena tendrá que encontrar alguna alternativa para no tener una nueva ruptura como la de Mejía Berdeja.

Las denuncias del subsecretario

==== Y hablando del exsubsecretario **Ricardo Mejía Berdeja**, nos hacen ver que fueron muy graves las acusaciones públicas que realizó en contra del dirigente nacional de Morena, **Mario Delgado**, a quien señaló como un "corrupto" y traidor a la democracia y dijo que se ha dedicado al "mercadeo" de candidaturas, así como a "colocar sus negocios, sus consultorías en los aspirantes". Ahora, nos dicen, don Ricardo está obligado a presentar ante las autoridades denuncias y pruebas de sus dichos, pues este tipo de señalamientos no se pueden hacer a la ligera, ni dejar en el aire. ¿Tendrá Mejía todas las pruebas en las manos?

EL CABALLITO

Enciende motores Alejandra del Moral en el Edomex

:::: Luego de las negociaciones y tensiones para registrar la alianza entre el PRI, PAN y PRD, por fin hoy la exsecretaria de Desarrollo Social mexquense, la priista **Alejandra del**



Alejandra del Moral

Moral, se registrará como precandidata en el tricolor y, con ello, nos platican, arranca las actividades, porque como ha ocurrido en este proceso electoral, Morena lleva dos días en ello. Nos comentan que hoy será arropada por los liderazgos de sus aliados, que a diferencia de los guindas, van en coalición, es decir, juntos, pero no revueltos, porque al momento de las urnas los electores votarán por ella, pero por su partido político preferido.

El PVEM se desvive por Morena

:::: Nos hacen ver que este fin de semana, el presidente del Partido Verde Ecologista de México (PVEM) mexquense, **José Alberto Couttolenc**, se desvivió en halagos para la precandidata de Morena, PT y de los Ecológicos para la gubernatura del Estado de México, **Delfina Gómez**, mientras la militancia



José Alberto Couttolenc

que acudió al mitin en Neza cuestionó su presencia y sus alianzas anteriores con el PRI. Por ello, hasta don José Alberto dijo públicamente que "la regamos en la anterior elección por no ir con la maestra y sí ir con el PRI". El líder pevemista insistió durante su discurso en que ahora están convencidos de que la verdadera política está en Morena y que hay que ir por la alternancia. A propósitos y extraños les llamó la atención tantos halagos, si es que van en candidatura común, es decir, Morena les ayudará con los sufragios porque llevan el mismo logo.

que acudió al mitin en Neza cuestionó su presencia y sus alianzas anteriores con el PRI. Por ello, hasta don José Alberto dijo públicamente que "la regamos en la anterior elección por no ir con la maestra y sí ir con el PRI". El líder pevemista insistió durante su discurso en que ahora están convencidos de que la verdadera política está en Morena y que hay que ir por la alternancia. A propósitos y extraños les llamó la atención tantos halagos, si es que van en candidatura común, es decir, Morena les ayudará con los sufragios porque llevan el mismo logo.

Que "ni Obama" tendrá un tráiler como el de Coyoacán

:::: Con la promesa de que "ni Obama lo tiene", nos adelantan que este martes la alcaldía Coyoacán, cuyo titular es



Giovanni Gutiérrez

Giovanni Gutiérrez (PAN-PRI-PRD), presentará una unidad especial para servicios urbanos que será identificada como *El Mastodonte*, un tráiler de 30 metros de longitud con el que se buscará dar servicios urbanos y dignificar el trabajo del personal, toda vez que contará con vestidores, baños, lockers, y hasta una oficina para atender a vecinos. Así que *El Mastodonte* alista su llegada a Coyoacán.

una oficina para atender a vecinos. Así que *El Mastodonte* alista su llegada a Coyoacán.



Corcholatas generan grupos en la clase política estatal

==== Donde se pelean palmo a palmo espacios para las *corcholatas*, nos cuentan, es en Baja California Sur, donde la mayoría en el gobierno parece estar con el secretario de Gobernación, **Adán Augusto López Hernández** (Morena). Nos relatan que hace poco se reali-



Adán Augusto López

zó un evento con los coordinadores del proyecto #QueSigaLopez, donde estuvo Patricia López Navarro, titular del DIF estatal y esposa del gobernador Víctor Castro (Morena) y el secretario de Gobierno, Homero Davis Castro, quien pidió la suma de petistas, verdes ecologistas y quien se deje. Sin embargo, nos dicen, no

pinta fácil, pues la alcaldesa de La Paz, Milena Quiroga Romero (Morena), es férrea activista de Claudia Sheinbaum Pardo (Morena), mientras que el diputado federal Alfredo Porrás Domínguez (PT) ya asomó la cabeza por Marcelo Ebrard. ¿quién convencerá a quién?

Los uniformes de la discordia

==== Al que se le hizo bolas el engrudo en Sonora, nos platican, fue al secretario de Educación y Cultura (SEC), **Aarón Grajeda Bustamante** (Morena), pues por quererle parar el cuello con la entrega de uniformes escolares



Aarón Grajeda Bustamante

gratuitos para estudiantes de preescolar, primaria y secundaria la logística lo hizo quedar en ridículo. Nos detallan que los padres de familia estallaron contra don Aarón porque los atuendos "de invierno" son tan delgados que no hay cómo usarlos solos en las bajas temperaturas que padecen, además de que las tallas no

cuadran, ya que son enormes, y, para cerrar con broche de oro, para poder recogerlos se tuvieron que formar en una larga fila por cinco horas, lo que generó que varios se fueran echando pestes. ¡Auch!

Exorcismo a oficina de gobierno

==== Desde Sinaloa nos comparten que buscan "chamán" para que haga "una limpia" en la dirección del Registro Público de la Propiedad y el Comercio del estado, pues en sólo 13 me-



David Vargas

ses la silla la han ocupado al menos cuatro funcionarios con perfiles distintos y sin experiencia en el ramo. Nos explican que uno de ellos sólo duró en el cargo 20 días por cubrir al que se fue; el siguiente apenas superó los tres meses para dejar el puesto al nuevo titular **David Eduardo Vargas Rodríguez**, quien dio el

brinco del Patronato Impulsor del Deporte Sinaloense al Registro Público de la Propiedad, y mientras se sigue experimentando en ese puesto los más amolados son los ciudadanos que ven retrasados sus trámites.

CATALINA PÉREZ CORREA

Militarizar para eludir

El anuncio de la jefa de Gobierno de desplegar 6 mil 60 elementos de la Guardia Nacional para vigilar el Metro de la Ciudad de México no sorprende del todo. Una tarea civil más para los militares en el país en el que ya hacen todo y donde poco de lo que hacen tiene que ver con su función constitucional o con su capacidad. La militarización ya existía, pero pocos presidentes han ampliado las facultades militares como lo ha hecho López Obrador. Al inicio de su gobierno, Claudia Sheinbaum intentó distinguirse, decía que no habría despliegue militar en la Ciudad de México. Pero no logró mantenerse firme y ahora pinta las entrañas de la Ciudad de verde olivo.

Aunque no sorprende, no deja de escandalizar la facilidad con la que los gobernantes violentan la Constitución y ponen en peligro a la ciudadanía. Enoja ver cómo se desdican y contradicen si les sirve políticamente y ver cómo anteponen su proyecto personal político a todo lo demás. Claudia Sheinbaum y su equipo saben que militarizar no sirve para resolver los problemas de administración del Metro. Saben también los peligros que implica para las personas, para los agentes que van a estar ahí y para el Estado de derecho. Aun así, optan por militarizar porque les resulta fácil.

La militarización del Metro de la CDMX ilustra, como pocos casos, el actuar irresponsable de nuestros gobernantes. Ilustra además el ciclo que se repite una y otra vez desde hace años: fracaso gubernamental, militarización, más fracaso y más militarización. Algo falla en la gestión ci-

El o la gobernante en turno quieren una solución que ayude a evadir la responsabilidad personal.

vil, el o la gobernante en turno quieren una solución pronta, que la haga lucir, que ayude a evadir la responsabilidad personal. Aparecen los militares como respuesta. Esta vía, sin embargo, implica menos recursos para las instituciones civiles, que terminan en peores condiciones para realizar su función. Se requiere así de mayor participación militar. El ciclo sigue. Se ha repetido en materia de seguridad pública, con el control de los puertos, con la Cofepris, y ahora con el Metro. No existe ninguna evidencia de que involucrar a militares arregle los problemas causados por el mal manejo y la falta de mantenimiento

del Metro, pero se anuncia como una política pública efectiva, incluso necesaria para detener el supuesto sabotaje que explica los repetidos accidentes.

De acuerdo con La Silla Rota, el despliegue de militares en el metro costará a los capitalinos un millón 398 mil 400 pesos cada 24 horas, casi 42 millones por cada 30 días de servicio. ¿Quién va a pagar ese dinero? Y más importante, ¿a qué se le va a quitar? ¿Habrá menos recursos para el mantenimiento del Metro, para alumbrado público o serán recursos que se le quitan a la policía capitalina?

Ayer despertamos con la noticia del Metro militarizado, hoy con la de un militar a cargo de una Subsecretaría de Seguridad Pública. Somos testigos de la claudicación del gobierno civil y de la elusión de la responsabilidad como forma de gobierno. Militarizar para no gobernar. Militarizar para eludir. ●

Profesora-Investigadora del CIDE.

@cataperezcorrea



Autosabotaje

¿Por qué desde que entró la Guardia Nacional al Metro se multiplicaron los "incidentes atípicos"? ¿Por qué el primer detenido es un joven que protestaba por la militarización? ¿El Metro chocó por una lata de bebida vacía? ¿El Metro se partió en dos porque a una señora se le cayó un aspa de lavadora de plástico en las vías? ¿No se considera autosabotaje político hacer una

fiesta por la reapertura de un tramo de la Línea 12 que cerró porque murieron 26 personas?

¿Quién es verdaderamente responsable de que despache en la Suprema Corte una ministra que plagió su tesis? ¿Es culpa de la UNAM por querer zafarse de retirarle el título de Licenciatura, o es culpa de quien la postuló y no asume la responsabilidad de haber encumbrado a alguien sin las credenciales que marca la

ley? ¿No basta una llamada del presidente a su amiga ministra para terminar con esta vergüenza? ¿No se considera autosabotaje político defender a una ministra plagiaría, insistir en hacerla presidenta de la Suprema Corte y evitar retirarle el título?

¿Quién tiene la culpa de la ruptura: el subsecretario que se fue sin despedirse o el presidente que lo ilusionó con ser su candidato en Coahuila y lo dejó hacer todas las trampas para ver si lo conseguía? Si Mejía Berdeja fue operador electoral de Ricardo Anaya apenas en 2018, ¿qué le hizo pensar a López Obrador que le sería leal? ¿O ya había "vendido" esa gubernatura al PRI a cambio de su voto en la milita-

rización? ¿No se considera autosabotaje político dividir los votos del obradorismo en Coahuila, lanzando a un senador de candidato por Morena y a un subsecretario por el PT?

¿Cuántos más van a sentirse traicionados al intentar acercarse al presidente? ¿Un dirigente de partido que decidió vender una alianza? ¿Un ministro de la Corte que quiso escalar coqueteando con Palacio y se llevó la descalificación pública? ¿Los empresarios que buscaron tender puentes para que a la mañana siguiente los llamaran rateros? ¿El del Indep que le creyó hasta que lo querían volver corrupto? ¿El del Medio Ambiente que le creyó hasta que descubrió

los negocios sucios de adentro? ¿El de Hacienda al que le prometieron el Banco de México para después darle una patada? ¿A los que les dieron una patada por organizar una boda que no le gustó al señor? ¿No es autosabotaje político generar que tantos se arrepientan de haberse acercado?

SACIAMORBOS

Sorprendió que el fiscal Gertz Manero no estuviera en la reunión con el gabinete de Biden. Sorprendió más la "explicación" poco creíble del canciller ante la ausencia de Gertz: le avisamos tarde y ya no pudo.

Nos llegan versiones de que el fiscal tuvo que ser hospitalizado de emergencia en Baltimore, casi en año nuevo. Que se puso muy grave, que está ya de regreso en el país y que se encuentra mejor. Ojalá recupere su salud y ojalá se transparente lo que sucedió. ●

historiasreportero@gmail.com

¿No es autosabotaje político generar que tantos se arrepientan de haberse acercado?



**SALVADOR
GARCÍA SOTO**

SERPIENTES Y ESCALERAS

Yasmín no renuncia; la 4T le arma estrategia y gana tiempo

Como si se tratara de una acción concertada, casi de nado sincronizado, la ministra Yasmín Esquivel declaró ayer, en entrevista banquetera a Milenio Televisión que no piensa renunciar a su cargo, que seguirá trabajando y asistiendo a las sesiones de la Corte porque “no tengo nada de qué avergonzarme” y que no acepta el fallo de la UNAM y del Comité de Integridad de la FES Aragón. Las declaraciones de la ministra, afuera del edificio de la SCJN y a bordo de su camioneta, se produjeron horas después de que, en la mañana, el secretario de Gobernación, Adán Augusto López, anunciara que la SEP devolvería el expediente del plagio de Esquivel Mossa a la UNAM y le reprochara altanamente al rector Enrique Graue “que no rehúya su responsabilidad”.

Por la tarde —y para completar la estrategia desde el gobierno federal para defender a la ministra y ganarle tiempo— la secretaria de Educación Pública, Leticia Ramírez Amaya, le envió un oficio al rector Graue en el que le informa, que tras el análisis detallado del asunto, por parte de los abogados de la dependencia, se concluyó que, con base en la autonomía que le concede el artículo 3ero. Constitucional, le corresponde a la UNAM a través de sus instancias universitarias competentes, proceder de acuerdo a su Ley Orgánica, valorar la denuncia de plagio y tomar una determinación al respecto.

El jueves pasado el presi-



dente López Obrador cuestionó duramente a la UNAM y a su rector por “lavarse las manos como Poncio Pilatos”, al no haber determinado si el título de abogada de Esquivel Mossa era o no válido y anunció en esa misma conferencia mañanera que su gobierno iba a analizar el asunto y resolverían rápido el tema.

Ayer mismo antes del mediodía, la ministra estuvo en comunicación directa con el secretario de Gobernación y supo de la respuesta que daría la SEP al mismo tiempo que ella preparó su respuesta a los medios. Lo demás pareció casual: llegando al edificio de la Suprema Corte, a bordo de su camioneta Suburban negra, Yasmín se detuvo amablemente a contestar al reportero de Milenio, Amílcar Salazar, que al parecer ya la esperaba en la entrada.

No es común y más bien

nunca ocurre, que un ministro de la Corte se detenga antes de entrar al estacionamiento para atender a los reporteros como lo hizo ayer Esquivel. Más bien pareció un mensaje pactado y que la ministra acordó mandar como parte de la estrategia que le compartió el titular de Gobernación y con la que, además de devolver el caso a la UNAM y presionarla para que sea ella la que tome una determinación, le compran tiempo y argumentos de defensa a la ministra emproblemada.

Si algo ha quedado claro como un modus operandi del presidente López Obrador y de la 4T ante los escándalos de corrupción en su gobierno, cuando involucran a personajes o colaboradores cercanos al presidente, como en este caso, es la estrategia utilizada siempre para llevar los casos y denuncias al terreno legal (o legaloide) y alargar los tiempos de las resoluciones o fallos. Así le apuestan a que el escándalo y la presión mediática y de opinión

pública disminuya y la gente y los propios medios se olviden del tema. Así bajaron el caso de Pío López Obrador, que terminó resolviéndose dos años después, el pasado mes de octubre con un fallo exoneratorio; así trataron también el caso de Manuel Bartlett y sus propiedades, igual que los contratos millonarios del IMSS a su hijo para la compra de respiradores.

En fin, que a Yasmín Esquivel, a la que ya había arropado y defendido el presidente a pesar de las evidencias y el dictamen de la UNAM de que sí plagió su tesis de licenciatura, ahora le compran tiempo con una estrategia política y jurídica de marrullería y legalismos. Es el sello de la casa y la ministra, engallada, dice que no renunciará y que “no tengo nada de qué avergonzarme”. Nunca fueron distintos. ●

Le compran tiempo con una estrategia política y jurídica de marrullería.

JAVIER LOZANO

Rescatar a México

2023 comenzó bien y pronto para mejorar. Me refiero a que tenemos República, contrapesos y división de poderes para rato. Muchos se preguntan ¿dónde está la oposición? Pues está donde debe de estar: dando la batalla a la tiranía. En 2021, le quitamos a Morena y aliados la mayoría calificada en la Cámara de Diputados y la mayoría de las alcaldías de la Ciudad de México. Luego, vinieron tres reveses constitucionales para el presidente: en materia de la industria eléctrica, en su intento por incrustar a la Guardia Nacional en las filas de la Secretaría de la Defensa Nacional y, finalmente, en su tóxica reforma electoral. También estuvo la oposición en aquella histórica marcha rosa del 13 de noviembre pasado, en defensa de la autonomía del Instituto Nacional Electoral. Ahí, vigorosamente, la sociedad, de manera libre y espontánea, rebasó a los organizadores y, los partidos políticos, pasaron a segundo plano. Fue un alegre y valiente despertar. Y cuando pensábamos que la Suprema Corte de Justicia de la Nación simplemente cambiaría de "cadenero", vino una investigación demoleadora, a cargo de Guillermo Sheridan, y una atrada reacción social y viral para no solo impedir que la plagarta bachiller, Yasmín Esquivel, asumiera la presidencia de nuestro máximo tribunal, sino que se abrió paso a una auténtica ministra de carrera y de intachable ética y desempeño: Norma Piña. Un golpe brutal para el presidente y un ¡ya basta! del Poder Judicial, después de tanta injerencia y majadería del Ejecutivo Federal. Lo mismo ocurrió en el Tribunal Federal de Justicia Administrativa al rebelarse y elegir a un Presidente ajeno a las órdenes del tirano. Por si fuera poco, revivió la Alianza Va por México con lo que se perfilan triunfos en Coahuila y el Estado de México. Prevalció el bien superior y la generosidad por encima de legítimos intereses personales (como el de Enrique Vargas). Para 2024 podemos ganar la Presidencia de la República, la capital del país, la mayoría en el Congreso y varias de las nueve gubernaturas y congresos locales, así como cientos de ayuntamientos que estarán en disputa. En Morena se harán pedazos. Pero un par de condiciones considero indispensables para este escenario venturoso: que haya gobierno de coalición y que las dirigencias de los partidos hagan a un lado pactos cupulares y se abran a la sociedad. Que se organicen elecciones primarias, regionales, con debates y encuestas que perfilen a los más competitivos para los cargos que vienen. El objetivo es uno y solo uno: rescatar a México. Con unidad, disciplina y generosidad, claro que sí hay de otra. ●

Abogado

MARGARITA LUNA RAMOS

Entran en función los plenos regionales del PJJ

El 16 de enero del presente 2023 iniciaron funciones 8 Tribunales del Poder Judicial Federal (PJJ), denominados "Plenos Regionales", que conforme a lo establecido en la reforma constitucional de marzo de 2021, se crearon en lugar de los Plenos de Circuito. (A.G. 108/2022, del Pleno del CJF).

En algunos aspectos, el derecho aplicable a un caso concreto puede ser interpretado desde diferentes puntos de vista. Interpretación que también guarda relación con la autonomía, independencia, formación jurídica y criterio de las y los juzgadores. A fin de salvaguardar la seguridad jurídica de nuestro sistema, como es de todos conocido, la unificación de estas discrepancias se lleva a cabo a

través de los procedimientos de Contradicción de Tesis.

Las denuncias de contradicción de tesis (CT), anteriormente, se decidía por las Salas o el Pleno de la Suprema Corte, según correspondiera. Sin embargo, el gran incremento de CT, así como de otros asuntos de la competencia del Máximo Tribunal, dio lugar a que en la reforma constitucional de 2011, se establecieran los Plenos de Circuito.

Los Plenos de Circuito conformados con los presidentes de los Tribunales Colegiados de la Materia o con los Magistrados integrantes del Circuito, fueron competentes para resolver las divergencias sustentadas entre los tribunales del mismo circuito.

Con la Reforma Constitucional

de 2021, los Plenos Regionales sustituyeron a los Plenos de Circuito. Con la diferencia de que los Regionales se establecen de manera permanente, se integran por 3 magistrados(as). Los circuitos del PJJ se agrupan, según las materias, cargas de trabajo y estadísticas en: 1. Plenos Regionales de la Región Centro Norte y 2. Plenos Regionales de la Región Centro Sur, ambos especializados en materia: penal, administrativa, civil y laboral.

En la CDMX tienen residencia los Plenos Regionales Centro Norte en materias penal, administrativa y civil. El laboral en Monterrey, N.L.

La residencia de los Plenos Regionales Centro Sur, Materias: Penal, en San Andrés Cholula, Pue.; Administrativa, en Cuernavaca, Mor.; Civil, en Guadalajara, Jal.; y, Laboral, en la CDMX.

Tienen competencia para conocer en la materia de su especialidad y en el área geográfica que delimita su Región, conforme a los artículos 6 a 11 del AG 67/2022 del Pleno del CJF, de: contradicciones de crite-

rios, conflictos competenciales, solicitud de inicio de procedimiento de declaratoria general de inconstitucionalidad, competencia delegada y de otros asuntos, conforme lo disponga la Suprema Corte.

La duración del cargo de los Magistrados(as) es de 3 años, renovables por un período igual. La renovación de estos plenos será escalonada, por tanto, sus integrantes en esta primera ocasión han sido designados por 3, 2 y un año.

El CJF, para la designación de los integrantes de estos órganos tomó en consideración: conformación paritaria; cursos de actualización y formación en las materias correspondientes; ratificación; y, experiencia como titulares en diversos circuitos judiciales.

El acierto de estos tribunales encuentra justificación en la preservación de los principios de celeridad, especialidad, experiencia, pero, sobre todo, de un valor importante para la justicia: la seguridad jurídica. ●

Ministra en Retiro de la SCJN.

@margaritalunara



El relanzamiento de Va por México

Los diferendos entre dirigentes que relanzaron la alianza Va por México son superables y se deben a la falta de definición sobre el mecanismo que se utilizará para elegir a la persona que encabezará el esfuerzo.

De la ruptura a la reconciliación hubo una impresionante marcha ciudadana. La movilización contra la restauración autoritaria en más de 60 ciudades generó no sólo un frente opositor en el Congreso para defender al INE, sino también el restablecimiento de la alianza electoral que, después del desencuentro por la reforma que amplió el plazo de participación de las Fuerzas Armadas en labores de seguridad pública, se veía casi imposible.

Se entendió que la sobrevivencia de la democracia en México requiere que Morena y sus satélites sean derrotados en las urnas y la unidad de la oposición hace viable esa posibilidad. Pero no basta la simple suma de emblemas y sería un error despreciar la enorme fuerza social que tomó las calles y que, en congruencia, rechaza el continuismo autoritario con cualquiera de las *corcholatas* y quiere una alternativa promisoría al desastre actual, no regresar a la situación previa al 2018. Que el remedio haya salido peor que la enfermedad, no reivindica a la enfermedad.

Eso sería, además, ser funcionales a la narrativa oficial, replicada una y otra vez por el propio presidente López Obrador. Aunque la Constitución lo mandata a ser neutral, asegura que la coalición opositora es para regresar por privilegios perdidos y evitar la "transformación". De poco importa que su régimen recuerde al de los años 70 del siglo pasado y que la corrupción sea tan o más escandalosa que la del sexenio pasado, lo que busca es promover la percepción de que el enfrenta al régimen derrotado que quiere volver y es un hecho que la opinión sobre los partidos no ha mejorado.

Si bien el anuncio de los dirigentes del PAN, PRI y PRD es un significativo avance unitario, acordando alianzas electorales en el Estado de México y Coahuila y adelantar que irán juntos en las elecciones locales y federales del 2024 —incluyendo la CDMX, donde el triunfo opositor se vuelve inminente—, el frente puede y debe expandirse. No sólo con una eventual incorporación de MC, sino con la suma estratégica de organizaciones civiles y ciudadanos en lo particular para que jueguen un sano protagonismo y marquen el perfil de la alternativa.

Es fundamental que la decisión de la candidatura presidencial no sea de cúpulas o se limite a los militantes partidarios. Resulta imprescindible contar con un método que permita a la ciudadanía decidir, de tal suerte que quien abandere cuenta con una legitimidad social que jamás tendrá la elegida por el *dedazo* presidencial. Las elecciones primarias abiertas están en el Estatuto del PAN, el cual, según se adelantó, *siglará* ese cargo en disputa. Pero sea por ese u otro procedimiento, los ciudadanos tienen que ser consultados para que hagan suya la coalición y sea creíble la oferta de terminar con el populismo sin retornar a la partidocracia.

Los diferendos entre dirigentes que relanzaron Va por México son superables y se deben precisamente a la falta de definición sobre el mecanismo que se utilizará para elegir a la persona que encabezará el esfuerzo. Harían bien en escuchar a la sociedad sobre cómo resolver la cuestión e involucrarla en su implementación. Entre más ciudadano sea el proceso de selección, más fuerza tendrán como opción en la boleta.

Por fortuna, no se trata de proponer a un personaje todopoderoso que sustituya al que hoy gobierna, pues el planteamiento es desmontar el presidencialismo autoritario que se restauró en la presente administración. A reserva de lo que se establezca en el programa y la plataforma electoral, en cuya elaboración también deben participar los ciudadanos, ya es compromiso la instauración de un gobierno de coalición que reivindique la pluralidad como ruta y principio democrático irrenunciable.

No deja de ser paradójico que los tres líderes opositores reconocieran la importancia germinal de la marcha del 13 de noviembre, evento identitario de la resistencia contra el autoritarismo imperante, y se comprometieran a representar el espíritu que ahí se manifestó, pero se les olvidara invitar a los ciudadanos. Ausencia que confío se corregirá, porque involucrarlos es la mejor receta para enfrentar y contrarrestar las trampas de quienes se aferran al poder.



Francisco Guerrero Aguirre

Secretario para el Fortalecimiento de la Democracia, OEA*

Twitter: @pacoguerreroa65

2023: agenda democrática

La OEA, como principal foro político de la región, ha desarrollado un rol activo al condenar enérgicamente los ataques a la democracia. Ha quedado claro que los problemas de la democracia se resuelven siempre con más democracia, nunca con menos.

Arrancamos 2023 con energía y decisión. Es momento de superar el ciclo pandémico, inaugurando una etapa en donde se protejan de mejor manera los derechos políticos de la ciudadanía.

Cerramos 2022 y arrancamos 2023 con dramáticos eventos políticos en Brasil y Perú, los cuales tuvieron respuesta inmediata y oportuna de parte de la Organización de Estados Americanos.

En el caso del Perú, el secretario general, Luis Almagro, en la sesión extraordinaria del Consejo Permanente del 7 de diciembre de 2022, señaló: "Perú demostró hoy un encomiable apego a la Constitución. Pero el Perú sigue necesitando diálogo, sigue necesitando consensos, sigue necesitando visión de Estado. Sus ciudadanos y ciudadanas lo merecen".

En el caso de Brasil, Luis Almagro, en la sesión extraordinaria del Consejo Permanente del 11 de enero de 2023, señaló: "Cuando se amenaza a la democracia como en el caso de Brasil, nos debe encontrar a todos unidos, el autoritarismo y el golpismo nunca nos pueden ser indiferentes, debemos estar siempre al lado de los derechos humanos y la democracia, ése es nuestro mandato en la OEA".

Frente a estos graves sucesos, la OEA, como principal foro político de la región, ha desarrollado un rol activo al condenar enérgicamente los ataques a la democracia. Ha quedado claro que los problemas de la democracia se resuelven siempre con más democracia, nunca con menos.

En este año que comienza tendrá una importante agenda democrática regional. Las labores de observación electoral arrancarán el 18 de enero con la participación de una Misión de la OEA en las elecciones generales de Antigua y Barbuda.

El 5 de febrero, en Ecuador, se desarrollarán elecciones seccionales, de vocalías nacionales del Consejo de Participación y un referéndum constitucional y consulta popular. En marzo, Argentina iniciará su ciclo electoral con las elecciones provinciales, que se prolongarán hasta el mes

de octubre del presente año. El 30 de abril en Paraguay se efectuarán las elecciones presidenciales, legislativas y departamentales.

El 14 de mayo, en Chile, serán elegidos los miembros del Consejo Constitucional, que serán los encargados de redactar el proyecto de nueva Constitución, el cual será sometido a un plebiscito constitucional ratificatorio el 26 de octubre.

Entre el 1 de junio y el 31 de julio se llevarán a cabo en Panamá las elecciones primarias para definir las candidaturas de elección popular nacional y local. El 4 de junio, en México, serán efectuadas las elecciones estatales de Coahuila y el Estado de México. El 25 de junio se realizarán las elecciones presidenciales, legislativas y locales en Guatemala. El 20 de agosto está programada la segunda vuelta electoral para la elección presidencial.

El 13 de agosto, Argentina llevará a cabo las elecciones primarias, abiertas, simultáneas y obligatorias (PASO) en las cuales se definirán las candidaturas para las elecciones nacionales del 22 de octubre y de la segunda vuelta presidencial, el 19 de noviembre.

Finalmente, el 1 de octubre se realizarán las elecciones primarias de los partidos políticos en República Dominicana, y el 29 de octubre se llevarán a cabo las elecciones regionales de Colombia.

BALANCE

2023 será un año crucial para consolidar la estabilidad política regional y contar con transiciones pacíficas del poder, a través de elecciones justas, equitativas, libres y transparentes.

Es imprescindible seguir fortaleciendo al árbitro electoral en su independencia institucional y económica, a fin de lograr procesos electorales altamente técnicos y equitativos, los cuales gocen de la confianza y certeza de la ciudadanía. El compromiso es de tod@s.

**Los puntos de vista son a título personal.
No representan la posición de la OEA*

FRENTE POLÍTICOS

1. Bien portado. El presidente nacional del PRI, **Alejandro Moreno**, dijo reconocer "la generosidad, el apoyo y el respaldo político" de sus homólogos del PAN, **Marko Cortés**, y del PRD, **Jesús Zambrano**, por los acuerdos que la coalición Va por México tomó para las elecciones de 2023 y 2024. Confirmó que se atenderán las voces de la sociedad civil en el proceso de definición de futuras candidaturas. Acompañado de los dirigentes estatales priistas de todo el país, **Moreno Cárdenas** confió en que este año, en alianza con dichas fuerzas políticas, ganarán los comicios en el Estado de México y en Coahuila. Confía en obtener las dos gubernaturas en disputa en 2023, para comenzar. La mala: hay quien dice que la alianza sería más fuerte sin él.

2. Gobierno a la baja. Imaginen de qué tamaño es el fracaso de **Indira Vizcaíno**, gobernadora de Colima, que, si bien la entidad se fue al barranco desde el gobierno de **Ignacio Peralta**, la actual administración no ha podido frenar la violencia y, por el contrario, está tan acrecentada que no la disminuye ni la presencia de la Guardia Nacional. Es preocupante. La mandataria basa su estrategia de gobierno en videos en los que afirma que todo está bien y que ya disminuyeron los homicidios y balaceras, aunque eso no sea verdad. En su más reciente desacierto, comuneros exigen a **Vizcaíno** la aparición con vida de su líder, **Antonio Díaz Valencia**, y del abogado **Ricardo Arturo Lagunes Gasca**, desaparecidos el 15 de enero. Eso es Colima hoy. Y aún no toca fondo...

3. Dos caras. Presume el gobernador de Michoacán, **Alfredo Ramírez Bedolla**, que este año se contempla una bolsa de 28.4 mdp del Fondo de Fortalecimiento para la Paz en acciones conjuntas, estado y municipios, para la prevención y atención de la violencia contra las mujeres. Dice estar muy preocupado por el tema e, inclusive, afirma que el propio gobernador impulsó, como exdiputado local, una iniciativa de reforma a la Ley por una Vida Libre de Violencia para las Mujeres. ¿Y entonces por qué **Verónica Villaseñor**, madre de una víctima de violencia, quien dice estar amenazada, le clama que la reciba?, pues señala que existen amenazas por parte de la familia del presunto asesino de su hija, **Jessica González**. Gobernar de dientes para afuera... qué fácil.

4. Endebles. Nayarit va para atrás. El secretario de Gobierno, **Juan Echeagaray**, informó que se hackearon las cuentas de varios funcionarios, incluyendo la del gobernador, **Miguel Ángel Navarro**. Además del mandatario, también fueron víctimas de ataques cibernéticos el rector de la Universidad Tecnológica, el director de la Universidad Politécnica, el titular de la Comisión Estatal de los Derechos Humanos, entre otros tantos. Qué pena. Desde la misma cuenta del mandatario se mandaron varios correos con la intención de extorsionar. Lo único que le quedó a **Navarro** fue pedir a la ciudadanía que tenga cuidado y, antes de hacer cualquier movimiento financiero, contacten a la persona para verificar que sea verdad. ¿En serio? Penosa actuación del líder estatal.

5. Buenas calificaciones. En un estudio de opinión realizado recientemente en Sinaloa y en la ciudad de Culiacán, tanto el presidente **López Obrador** como el Gobernador de la entidad, **Rubén Rocha Moya**, mantienen sus altos niveles de aprobación tras los eventos del pasado 5 de enero. En el estudio resalta también que las y los sinaloenses califican, en su mayoría, como exitoso y necesario dicho operativo. Las acciones realizadas por el gobernador ese día también generaron confianza entre la población. El gobernador de la entidad, sin duda, ha sentado en un año las bases sólidas de su gobierno.



La salida de **Ricardo Mejía Berdeja** de la Subsecretaría de Seguridad Ciudadana federal para irse, desconociendo las encuestas internas de Morena, como candidato del PT a Coahuila, ha movido, de una u otra forma, varias piezas y juegos institucionales y sucesorios.

El más importante, el reemplazo del propio **Mejía** en la Subsecretaría de Seguridad, que queda en manos del hasta ahora jefe de la Guardia Nacional, el general **Luis Rodríguez Bucio**, quien a su vez será reemplazado por el general **David Córdova**.

El general **Rodríguez Bucio** fue quien construyó la Guardia Nacional. Recibió ese encargo en forma sorpresiva, cuando encabezaba la Junta Interamericana de Defensa en Washington. Su nombramiento en la subsecretaría logra, por primera vez, alinear esa dependencia con las instituciones operativas de la misma, de la propia GN y de la Defensa. Hasta ahora, la secretaría, encabezada primero por **Alfonso Durazo** y actualmente por **Rosa Icela Rodríguez**, coordinaba las tareas de seguridad, pero en realidad no intervenía en los ámbitos operativos, que eran llevados por la Guardia Nacional, que en los hechos depende de la Secretaría de la Defensa Nacional.

Ello llevó a desencuentros, sobre todo en sus dos primeros años de operación, tanto en algunos temas operativos como incluso logísticos, también en la compra de equipos que realizó la secretaría y que no coincidían plenamente con los requerimientos planteados por la Defensa para la Guardia Nacional. Las cosas mejoraron en esos ámbitos con los cambios legales y con **Rosa Icela** en la secretaría, pero el presidente **López Obrador** le dio a **Mejía Berdeja** la responsabilidad de ser la voz en términos de seguridad en las mañaneras, donde semana con semana presentaba los avances en ese ámbito. Eso no impidió que **Mejía** renunciara para buscar la candidatura en Coahuila, como dijo ayer el propio presidente **López Obrador**, sin siquiera despedirse del mandatario.

Con **Rodríguez Bucio** en la subsecretaría se tendrán alineadas todas las variables operativas de seguridad, incluyendo la relación que mantenía **Mejía** con áreas como el Centro Nacional de Inteligencia, que maneja el general **Audomaro Martínez Zapata**, muy cercano, también, tanto al presidente **López Obrador** como al general secretario **Luis Crescencio Sandoval**. El propio **Rodríguez Bucio** trabajó varios años en áreas de inteligencia relacionadas con el CISEN, el antecesor del CNI. El general retirado **Córdova Campos** es, a su vez, el exoficial mayor de la Sedena en la actual administración, con lo cual quedan en todas estas áreas operativas de seguridad con funcionarios operativos de un mismo equipo (el del general **Sandoval**) y cercanos entre sí.

Un entramado que tiene lógica con el que se ha construido institucionalmente en la propia área de seguridad federal, con las reformas legales aprobadas el año pasado y la participación militar en estas tareas.

Pero la renuncia de **Mejía**, como decíamos ayer, tiene también otras consecuencias. Pone nuevamente en debate el tema de las encuestas internas para elegir candidatos en Morena. En una acción controvertida políticamente, el viernes se reunieron con el secretario de Gobernación, **Adán Augusto López**, y el presidente de Morena, **Mario Delgado**, los gobernadores de Morena y allí se definió el camino proselitista para este 2023, incluyendo la designación del candidato o candidata presidencial para el 2024. También se entregó una carta, ya pública, de **Delgado** a los gobernadores, pidiéndoles respaldo para todos los aspirantes del oficialismo, incluso señalando los cuatro que se manejan al respecto: **Claudia Sheinbaum**, **Marcelo Ebrard**, el propio **Adán Augusto** y el senador **Ricardo Monreal**, que en muchas ocasiones era excluido de esa lista.

Monreal y en parte **Ebrard** desconfían del método de encuestas o demandan que éstas tengan referentes externos para garantizar los resultados.

Lo más grave que ocurrió con la renuncia de **Mejía Berdeja** fue que desconoció las encuestas realizadas por la dirigencia nacional de Morena, aseguró que los resultados estaban amañados y que fueron manipulados, rechazando tanto a los dirigentes del partido como al candidato electo por ese método, el senador **Armando Guadiana**. Recordemos que hace unos meses, aunque ello no se tradujo en un rompimiento público, en el Estado de México el senador **Higinio Martínez** también se inconformó abiertamente con las encuestas que llevaron a la designación como candidata de **Delfina Gómez**.

El presidente **López Obrador** ha ratificado, lo mismo que **Delgado** y el secretario de Gobernación, en las reuniones con los gobernadores, que los candidatos se elegirán por encuestas, pero el tema sigue siendo cuestionado por aspirantes, tanto a la Presidencia como a otros puestos de elección popular. Lo que ocurra en Coahuila y Estado de México determinará mucho de lo que suceda al respecto. Según fuentes del oficialismo, habrá una encuesta inmediatamente después de las elecciones en esos dos estados en junio próximo, otra en julio y una tercera en agosto, con cuyos resultados se definirá la candidatura presidencial para septiembre.

Lo cierto es que, con la renuncia de **Mejía Berdeja**, mientras en seguridad se hacen más homogéneos y se alinean equipos y mandos, en el terreno político asoman grietas y divergencias. Habrá que ver la dimensión real de las mismas.

Mejía Berdeja era quien presentaba los avances en seguridad en las mañaneras.




Juegos de poder
 Leo Zuckermann
 leo@opinar.com.mx

Elecciones 2023 y 2024

- Las estrellas se están alineando para que el PRI retenga la gubernatura de Coahuila. Hay un gobernador popular que ha entregado buenos resultados, sobre todo en materia de seguridad.

Los analistas políticos de la Ciudad de México tendemos a ver los procesos electorales en los estados con una óptica nacional. Es un error. La realidad es que dichas elecciones tienen que ver más con factores locales, como lo estamos observando en los comicios de gobernador que se llevarán a cabo este año en Coahuila y en el Estado de México.



Las estrellas se están alineando para que el PRI retenga la gubernatura de Coahuila.

Hay un gobernador popular que ha entregado buenos resultados, sobre todo en materia de seguridad. Además, **Miguel Riquelme** es uno de los mejores operadores electorales de todos los mandatarios estatales del país. En 2021, su partido, el PRI, ganó cinco de los siete distritos federales que estaban en juego. El tricolor, además, se llevó 25 de las 38 alcaldías del estado. Nada mal, sobre todo para un partido que está en franca decadencia a nivel nacional.

El PRI, además, tendrá a un candidato joven de 38 años de edad quien ya fue alcalde de la capital, Saltillo, donde pudo reelegirse. **Manolo Jiménez** luego se integró al gabinete de **Riquelme** como secretario de Inclusión y Desarrollo Social. En las encuestas, al parecer, le va bien en conocimiento de nombre y opiniones positivas. **Jiménez** será candidato por la alianza del PRI-PAN-PRD.

Del lado oficialista, en cambio, ya hubo una división importante. Según Morena, la encuesta para determinar al candidato a gobernador la ganó el senador **Armando Guadiana**. El subsecretario federal de Seguridad, **Ricardo Mejía**, quien estuvo haciendo intensamente campaña en el estado, rechazó los resultados, no aceptó que **Guadiana** fuera el candidato morenista, renunció a su puesto federal y competirá a la gubernatura por las siglas del Partido del Trabajo.

El Partido Verde, generalmente aliado a Morena en las elecciones, también decidió ir con su propio candidato. Agréguese, desde luego, al aspirante que lanzará Movimiento Ciudadano (MC). Este panorama es inmejorable para el PRI. Como dije arriba, tiene todo para ganar.

No así en el Estado de México. Ahí la cosa está mucho más difícil para el PRI, aunque este partido gobierne la entidad.

Su candidata será **Alejandra del Moral**, una decisión que tomó directamente el gobernador **Alfredo del Mazo**. En el camino dejó a **Ana Lilia Herrera**, quien al principio se inconformó, pero luego la disciplinaron otorgándole el puesto de

delegada del partido en el estado. Posteriormente, los priistas lograron algo muy importante: que el PAN apoyara a **Del Moral** en una alianza. También sumaron al PRD y a Nueva Alianza, que todavía tiene registro como partido estatal.

En las encuestas, sin embargo, va arriba la candidata del oficialismo, **Delfina Gómez**. A diferencia de Coahuila, en el Edomex, Morena sí logró el apoyo tanto del PT como del Verde. Y, desde luego, **Gómez** contará con todo el apoyo de los gobiernos federal y de la Ciudad de México para ganar.

MC irá solo con su candidato que, todo indica, será **Juan Zepeda**. Es una incógnita saber cuántos puntos puede llevarse y a quién se los quitaría, si a Morena o al PRI. Hace seis años,

En el Estado de México la cosa está mucho más difícil para el Revolucionario Institucional, aunque este partido gobierne la entidad.

Zepeda hizo una buena campaña y logró llevarse, con las siglas del PRD, el 18% de la votación. Esto le convino al PRI porque le quitó votos a Morena, que perdió por 2.8 puntos porcentuales la elección. **Zepeda**, sin embargo, perdió los comicios de alcalde de Nezahualcóyotl en 2021.

Como escribí aquí en septiembre del año pasado, yo no creo que la elección en el Estado de México vaya a ser un paseo de campo para **Delfina Gómez**. Además de ser una candidata mala (delincuente electoral, según las autoridades), los resultados de 2021 me llevan a pensar que el PRI puede retener esta gubernatura (véase <https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/todo-depende-de-alfredo/1537473>).

Como apuntaba en esa columna, la posible victoria del PRI depende de manera crítica de cómo la jugará el gobernador **Del Mazo**. Por lo pronto, a diferencia de sus colegas de Oaxaca y de Quintana Roo el año pasado, que le entregaron en bandeja de plata la gubernatura a Morena, **Del Mazo** ya aseguró que una alianza amplia (PRI-PAN-PRD-Panal) apoye a **Del Moral**. No es poca cosa. Falta ver hasta dónde suelta recursos para aceitar la maquinaria electoral.

En caso de que el gobernador **Del Mazo** se anime y opere activamente a favor de la candidata del PRI, habrá tiro en el Edomex. Las condiciones existen para una elección peleada.

Si la alianza PAN-PRI-PRD gana las dos gubernaturas en juego este 2023, ya podemos imaginar el ambiente que habrá en la oposición y el oficialismo un año antes de las elecciones presidenciales de 2024. Ni se diga del humor que imperará en Palacio Nacional.



Twitter: @leozuckermann

JOSÉ WOLDENBERG

Simic: pertenecer y ser renegado

Poeta y ensayista, Charles Simic emigró en 1954, a los 16 años, a los Estados Unidos. Sin poder ni querer escapar del todo al influjo de la emigración serbia, observó las masacres que llevaron a la disolución de Yugoslavia. En 2007, escribió un portentoso ensayo sobre aquella catástrofe humanitaria, acicateada por nacionalismos extremos.

“El renegado” (en *El flautista en el pozo. Ensayos escogidos*. Selección, traducción y prólogo de Rafael Vargas. Cal y Arena. 2011), es una reflexión sobre cómo el sentido de pertenencia a un grupo étnico puede hacer perder la más elemental consideración hacia aquellos que no son parte del mismo. La alma se prendió temprano. Recuerda a su abuela muerta en 1948, “la primera persona que me habló acerca del mal en el mundo”. “La pobre mujer era mu-

cho más sensata que la mayoría de la gente. Escuchaba a Mussolini, a Hitler, a Stalin y a otros lunáticos en la radio y... comprendía las imbecilidades que decían. Lo que la irritaba aún más que sus viles palabras era su entusiasta corte de seguidores”. Fue para Simic una lección: “Hay que cuidarse de los supuestos grandes líderes y las euforias colectivas que despiertan”. Esa euforia hermana y vuelve insensibles a las necesidades de los otros.

Simic viajó a Belgrado en 1972 y 1982. Estancias breves que le dejaron la impresión de “que Yugoslavia era un país pujante y que era muy improbable que se desmoronara después de la muerte de Tito”. Escuchó de algunos incidentes étnicos, pero parecía que en lo fundamental se había logrado una convivencia pacífica. “Yo no tenía problema alguno con el nacionalismo cultural, pero abo-

Escribió un ensayo sobre la catástrofe humanitaria.

recía el tipo de nacionalismo que exige una solidaridad incondicional con prejuicios, autoengaños y paranoias colectivas”.

Empezó a escuchar el run run “del ascenso de un nuevo líder, de un salvador nacional, llamado Slobodan Milosevic”. Se interesó, “y luego de más de cuarenta años en Estados Unidos volví a convertirme en un serbio —o como muchos dirían, en un mal serbio”. Amigos empezaron a decirle que ya no querían vivir con croatas o bosnios y que había que reconstruir a Serbia. “Cuando señalé que era imposible conseguir eso sin un derramamiento de sangre se molestaron mucho conmigo puesto que ellos eran gente decente que reprobaba la violencia”.

“¿Cómo van a separarse si todos están mezclados?, les preguntaba”. Simic valoraba la mezcla, no veía beneficio alguno en fomentar la segregación. Y luego de las sanguinarias guerras escribió: “Era un

ingenuo. No me percataba del inmenso prestigio que la brutalidad y la inhumanidad tienen entre los nacionalistas. Tampoco lograba captar hasta qué grado son impermeables a la razón”.

“Complacidos en su etnocentrismo, seguros de su propia superioridad, indiferentes a las preocupaciones culturales, religiosas y políticas de sus vecinos, todo lo que necesitaban en 1990 era un líder que los llevara al desastre”. Muertos, mutilados, destrucción y rencores. La política del odio prosperó. La ceguera produjo insensibilidad hacia los otros y permisividad ante los intentos de exterminio. No sólo los serbios cometieron actos abominables. Pero Simic escribió: “nuestra obligación es tratar primero con los criminales que forman parte de nuestra propia familia”.

Y haber advertido en su momento no resultó ningún consuelo. “Lo peor es tener razón respecto a nuestra propia gente, pues eso nunca se perdona. ¡Mejor equivocarse cien veces! Lo explicarán después diciendo que uno amaba demasiado a su pueblo”. ●

Profesor de la UNAM

ALBERTO AZIZ NASSIF

Nueva ley de ciencia, nueva disputa

En el clima de polarización por el que atravesamos en México cada nueva iniciativa genera una confrontación, y la iniciativa para la Ley General en Materia de Humanidades, Ciencias, Tecnologías e Innovación (LGHCTI), abre una disputa en el corazón del campo científico mexicano.

En las ciencias sociales estamos obligados al análisis y a la crítica por encima de los prejuicios. Cuando analizamos reglas e instituciones sabemos que se necesitan mirar al menos tres partes fundamentales: las reglas del juego, que en este caso es la propuesta de LGHCTI; pero también los desempeños de los actores que tienen el poder; y el tipo de acompañamiento social e institucional, en este caso, en el campo especializado de la ciencia. Las iniciativas para cambiar reglas nunca vienen solas, sino se acompañan de proyectos políticos y muchos discursos. La narrativa de la nueva ley es una expresión de este gobierno de la 4T; sus frases hablan de democracia, inclusión y derecho a la ciencia pero, al mismo tiempo, se ve que hay una serie de prácticas y desempeños que han enturbiado el ambiente entre la autoridad del Conacyt y las comunidades científicas del país. Estos años del Conacyt han sido polémicos y con múltiples litigios, como ejemplo se han interpuesto 685 juicios de amparo (EL UNIVERSAL, 13/1/23). No todo lo que se dice tiene valor en sí mismo, sino a partir de sus aplicaciones. El poder público de un gobierno se expresa en referentes híbridos: por una parte, discursos democráticos y de consenso y, por la otra, mecanismos de control. Ha habido experiencias difíciles, por ejemplo, lo que ha sucedido con el CIDE, una cadena de malas decisiones que han afectado de manera sustantiva a ese centro público de investigación o los expedientes judiciales contra un grupo de científicos.

Ahora se habla de una "armonización normativa", para tener un mismo patrón de organización y gobierno.

La nueva ley mete a la junta de gobierno del Conacyt a las fuerzas armadas, y la verdad no se sabe para qué, salvo para darle gusto al presidente. Al mismo tiempo, se incorpora el término de "humanidades" en toda la ley, para cumplir con la reforma de 2019 al Artículo 3º constitucional. Los referentes discursivos son contradictorios, presencia de las instituciones militares en la Junta de gobierno del Conacyt y discurso humanista. La nueva ley incorpora los Programas Nacionales Estratégicos (Pronaces), que se dirigen a investigar problemáticas específicas y proponer soluciones, aunque no se ve que el gobierno escuche mucho a los científicos. Habla de ciencia de frontera y ciencia básica y afirma que se hará una agenda pública del país en materia de investigación. Se desmonta el anterior modelo en muchas de sus partes, sobre todo en la canalización de recursos a empresas privadas, pero no se alcanza a formular uno nuevo y acabado, por lo que tenemos un resultado híbrido y con contradicciones.

Sobre los Centros Públicos se plantea la creación de un sistema, lo cual es ya una realidad, pero ahora se habla de una "armonización normativa", para tener un mismo patrón de organización y gobierno. Los centros son muy heterogéneos y su creación ha obedecido a momentos distintos, pero ahora se quiere uniformarlos. La ley propone vinculaciones, como hacer un "esfuerzo editorial conjunto", pero el grado de complicación que supone terminará como una idea poco factible.

Una ambigüedad es que la ley no toca los asuntos laborales: el cambio que hizo la SGJN con la normatividad de la I/96, (que genera más problemas de los que soluciona), los investigadores de los centros ya tenemos más de 25 años en el Apartado A, y la ley dice que somos servidores públicos y nos mete a la lógica burocrática, con la obligación de presentar declaración patrimonial. Sin embargo, en los decretos de creación, que la iniciativa dice respetar, hay una equiparación a las universidades públicas, que se rigen por principios de especificidad y no están sujetos a ley burocrática.

En suma, centros como el CIESAS cumplen y más con toda la normatividad planteada en la nueva ley, y como dice el clásico, estas reglas no nos perjudican mayormente, pero tampoco nos benefician, no hay más autonomía o mayores recursos. Las consecuencias de esta nueva ley dependerán de la aplicación que hagan las autoridades... ●

Investigador del CIESAS. @aziznassif

ROGELIO GÓMEZ HERMOSILLO

También el empleo formal produce pobreza

Es común pensar que el empleo formal garantiza superar la pobreza. Vale la pena desmitificar esta percepción errónea, pues en realidad casi la mitad de las personas con trabajo formal, registradas en el IMSS, carecen de ingreso suficiente para superar el umbral de pobreza. Son casi 10 millones de personas, sobre

un total de 21.3 millones registradas el mes de diciembre de 2022.

Ciertamente solo el 1% del total de las personas con trabajo formal registrado en el IMSS (en adelante, las abreviaremos "Ptf") ganaba el salario mínimo en diciembre de 2022. Sin embargo, otro 44%, casi 9.4 millones de las Ptf perciben un salario

menor a 8 mil 467 pesos, que es el costo de dos canastas básicas al mes de noviembre de 2022.

¿Por qué decimos que un ingreso menor al costo de dos canastas básicas es insuficiente para superar la pobreza? Se trata de un umbral difícilmente cuestionable. Por una parte, por razones estadísticas, pues el tamaño promedio de los hogares en México es de 3.6 personas con 1.6 perceptores de ingreso por hogar. Por tanto, cada perceptor de ingreso tiene "poco más" de una persona dependiente a su cargo.

A nivel normativo y conceptual el principio es muy claro. El

salario debe ser suficiente para mantener a quien trabaja y a su familia. Así lo establece la Declaración Universal de los Derechos Humanos y nuestra Constitución. Por tanto, el salario debe ser suficiente para mantener al menos a dos personas, quien trabaja y una persona más.

De ahí, que un ingreso suficiente para dos canastas básicas es un "consenso" como un umbral mínimo indispensable de "ingreso familiar". De ahí la edgencia de Acción Ciudadana Frente a la Pobreza de aprobar un salario mínimo legal equivalente a ese monto.

Lamentablemente el salario mínimo aprobado en 2023 (salvo en la frontera) no alcanza.

Por eso, planteamos la edgencia al sector privado para que las empresas formales, al menos las grandes y medianas, paguen cuando menos 8,600 pesos al mes, netos, para evitar ser "fábricas de pobreza". (8,600 pesos es una estimación del monto al que se ubicará el costo de dos canastas básicas en los primeros meses de este año).

Los mismos datos abiertos del IMSS muestran que más de 5 millones de las "Ptf" sin ingreso suficiente trabajan en grandes y medianas empresas. Ahí está la gran oportunidad de inicio.

Pero la meta va más allá. El ingreso familiar suficiente es solo un umbral mínimo y un primer paso. Hay varias iniciativas empresariales que promueven el ingreso digno, que es de un monto mayor. Un monto suficiente para vivir con dignidad, como "clase media baja" y no solo para superar la pobreza.

Es posible que como escribía Luis de la Calle (EL UNIVERSAL 11/01/23) la pobreza baje un poco de 2020 a 2022. Lo que no es tan seguro es que el pequeño incremento en el valor real de las remuneraciones sea suficiente para que mucha gente supere el umbral de pobreza. De hecho, la tendencia laboral de la pobreza de Coneval muestra el mismo nivel en el trimestre 3 de 2022 que en el mismo período en 2018: 40%, con una décima de diferencia.

Mientras el trabajo siga produciendo pobreza, en lugar de ser su puerta de salida, los cambios en los niveles de la pobreza en México serán marginales, tanto cuando sube como cuando baja. Esto es lo que debe cambiar y por ahora la IP tiene la palabra. ●

Consultor internacional en programas sociales. @rghermosillo



País de cínicos

1.- El mismo movimiento político que peleó por impedir que los gobernantes intervinieran con sus declaraciones en los procesos electorales (“¡Callate, chachalaca!”), ahora instruye a los mandatarios estatales surgidos de sus filas a promover a los aspirantes presidenciales de la Cuatro Te.

De acuerdo con una carta que **Mario Delgado**, presidente de Morena, envió el sábado pasado a 20 gobernadores, éstos deberán fortalecer la presencia de las llamadas *corcholatas* y facilitar las mismas condiciones para la presentación y difusión de sus proyectos.

“Sería deseable que, a invitación expresa de ustedes, en los próximos meses se concretaran visitas en su estado para contribuir a que el pueblo esté informado y, cuando llegue el momento, decida a través de las encuestas”, dice la carta.

En ningún momento aparece el menor vestigio de las posiciones antes defendidas, como la equidad en la contienda. Lo que ayer era denunciado como un abuso hoy es defendido como la “libertad de expresión” de los gobernantes.

Y queda la duda: ¿La jefa de Gobierno capitalina, quien también es *corcholata*, hará los honores a los otros aspirantes? ¿Se invitará a sí misma a visitar la Ciudad de México?

2.- “Voy a continuar como siempre lo he hecho en esta función desde hace 35 años”, dijo ayer **Yasmín Esquivel**, ministra de la Suprema Corte, luego de guardar silencio durante varios días sobre la determinación de su *alma mater*, la FES Aragón de la UNAM, de que plagió la tesis con la que se recibió como licenciada en Derecho en 1987.

Las evidencias no importan. Ella dice que no solicitará licencia. “Continuaré trabajando intensamente”. Sostiene que la tesis es suya, pese a que el entonces alumno **Edgar Ulises Báez Gutiérrez**, de la Facultad de Derecho, registró un trabajo casi idéntico el año anterior. ¿Primero en tiempo, primero en derecho? ¡Bah! “No tengo nada de qué avergonzarme”, justifica. “Ni siquiera he sido notificada de ningún dictamen”. Lo que no se ve, no existe.

Seguramente **Esquivel** se sintió fortalecida por las expresiones con las que el presidente **Andrés Manuel López Obrador**, quien la propuso para la Corte, la ha defendido de la acusación de plagio. “Quien esté libre de culpa que tire la primera piedra”, dijo desde su mañanera. Es decir, para el mandatario, no es que la esposa de su constructor favorito sea inocente, sino que su pecado no resulta tan grave.

La jugada está clara. **López Obrador** la necesita en el máximo tribunal, porque pronto vendrán las impugnaciones a su reforma electoral. ¿Que el apoyo presidencial quita a la ministra cualquier viso de tener criterio propio? *Peccata minuta*.

3.- A ritmo de Los Apson se vuelve a poner en marcha el tramo subterráneo de la Línea 12 del Metro. “Fue en un café-e-é”, canta la comitiva oficial a bordo del tren. La jefa de Gobierno sonríe, tratando de transformar la tragedia en celebratorio acto de campaña.

Que si hubo 26 muertos en el derrumbe del tramo elevado de esa misma línea, que si apenas una semana antes falleció una joven en un alcance de trenes en la Línea 3... Puede ser, pero aquí la única víctima que no se puede permitir es su candidatura. Por eso hay que hacer lo necesario para que **Claudia Sheinbaum** no aparezca públicamente como responsable.

Que si hay que insultar la inteligencia del respetable hablando de “incidentes atípicos”, ni modo. Aquí tiene que haber un chivo expiatorio, aunque nadie lo vea. Para eso está la Fiscalía. ¿Problemas de mantenimiento? ¿Cómo pasan a creer? Esto fue sabotaje. Llamen a la Guardia Nacional y que se meta hasta los talleres.

“Oiga, jefa, pero si dice el sindicato del Metro que tenemos 176 trenes operando con exceso de kilometraje y 127 más parados en los talleres, porque están inservibles, ¿quién nos va a creer?”. Los escépticos se van a enterar del daño que puede provocar un aspa de lavadora y una lata de refresco arrojados a las vías.



Los gobernadores de Morena y el llamado de Mario Delgado a que violen la ley

El llamado que hizo **Mario Delgado** en una carta dirigida a gobernadores de Morena en la que les pide que apoyen y promuevan a las *corcholatas* es un aviso de que en el 2024 se nos viene una elección de Estado.

La misiva se dio a conocer luego del desayuno a puerta cerrada que la semana pasada se llevó a cabo en las oficinas de la Secretaría de Gobernación, cuyo titular, **Adán Augusto López Hernández**, es una de las *corcholatas*.

Sin el menor rubor, el presidente de Morena solicita a mandatarios de su partido que promuevan las candidaturas de **Claudia Sheinbaum**, **Marcelo Ebrard**, **Adán Augusto** y **Ricardo Monreal** —al que esta vez sí incluyeron— en sus respectivas entidades federativas.

En otras palabras, les pide que se metan de lleno en el proceso electoral rumbo al 24. "Sería deseable que, a invitación expresa de usted, en los próximos meses se concretaran visitas (de los aspirantes) en su estado, para contribuir a que el pueblo esté informado y, cuando llegue el momento, decida a través de las encuestas", dice la misiva.

Sólo un ciego no ve que el llamado no se limita a promover las aspiraciones de las *corcholatas* en el proceso interno, sino a proyectarlos para las presidenciales.

Delgado es alumno destacado de la filosofía amoísta. Aplicó al pie de la letra la enseñanza de su jefe: "No me vengan con el cuento de que la ley es la ley". El artículo 134 de la Constitución prevé que servidores públicos de la Federación, los estados y los municipios que tengan bajo su responsabilidad recursos públicos deben aplicarlos con imparcialidad, respetando la equidad en la contienda electoral.

* Los partidos de la Alianza por México ya lograron concretar la coalición en el Estado de México, con **Alejandra del Moral**, y en Coahuila, con **Manolo Jiménez**. Es un buen augurio. El reto es mantenerse unidos hasta 2024.

El principal escollo que enfrenta la unidad es encontrar un método incluyente para elegir al candidato presidencial de Va por México. No va a ser fácil. El PRI ya logró su objetivo: poner a los candidatos de la alianza en los dos estados con elecciones en 2023.

El PAN anunció —con la venia del PRI— que en el 2024 conducirá y *siglará* el proceso para elegir a los candidatos a la Presidencia de la República y a la Jefatura de Gobierno de la CDMX. El mensaje se entendió como que el azul designaría aspirantes panistas en ambas candidaturas. Se armó el revuelo. Brincaron las organizaciones ciudadanas. El PRD se sintió marginado y habló de "corto circuito" en la alianza.

Marko Cortés, jefe nacional del PAN, tuvo que aclarar que el hecho de que su partido *sigle* y conduzca el proceso no significa que la alianza vaya a designar necesariamente a panistas. Puede ser candidato, dijo, "cualquier ciudadano con o sin militancia partidista, buscando que sean perfiles muy competitivos que puedan crecer en la preferencia electoral y salir a ganar".

Sonó a discurso. La experiencia nos dice que el PAN va a designar a los candidatos y que las palabras "conducir" y "siglar", que están en el acuerdo, son para disimular.

* Se lo planteamos a **Alito Moreno** en conferencia de prensa celebrada en el PRI. Esto fue lo que nos respondió: "Conducir y *siglar* no quiere decir que designen al candidato. El PAN ha mostrado una apertura para la inclusión de todos. Ésa es la esencia, eso es lo que nos da oportunidad de competir. Tenemos que ir basados en la competitividad". Vamos a ver...

* Antes de la citada conferencia de prensa, **Alito** se reunió tres horas con dirigentes de organizaciones de la sociedad civil que le plantean establecer mesas de trabajo con una agenda ciudadana. En esas mesas se planteará el método de selección, un programa de gobierno impulsado desde la ciudadanía y el establecimiento de gobiernos de coalición.

En el encuentro participaron **Guadalupe Acosta**, del Frente Cívico Nacional; **Claudio X. González**, de Sí por México; **Marco Antonio Adame**, de Unidos por México; **Leopoldo Hernández**, de UNE México; **Ana Lucía Medina**, de Sociedad Civil México; y **Andrés Carral**, de Poder Ciudadano.

Sobre la reunión de **Alito** con las organizaciones ciudadanas hablamos con el panista **Marco Adame**, exgobernador de Morelos e integrante de Unidos por México. Nos dijo:

"Fue una reunión de diálogo franco y abierto, tema central de unidad. De nuestra parte hubo la exigencia de apertura para un método y propuesta. Quedó claro que, sin ciudadanos, no hay futuro. **Alito** fue muy receptivo".

Esta misma semana, las organizaciones citadas se reunirán con las dirigencias del PAN y del PRD. "A ver cómo nos va con **Marko** y **Zambrano**", nos dijo **Marco** en tono que no sonó optimista.